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ИВАН ТКАЧЁВ

Крупнейший иностранный 
игрок на рынке российских 
ОФЗ — суверенный фонд 
Норвегии — может сократить 
вложения в них. Продавать 
облигации одномоментно 
фонду невыгодно, указывают 
эксперты.

Крупнейший в мире суверенный 
фонд — норвежский Government 
Pension Fund Global (GPFG) — пла-
нирует радикально изменить свой 
стратегический портфель долго-
вых инвестиций, что может ска-
заться и на российских вложениях 
фонда. Центральный банк Норве-
гии, ответственный за управление 
фондом, предложил отказаться от 
текущего индекса-бенчмарка об-
лигаций, включающего 23 валюты 

(в том числе рубль), и заменить его 
индексом облигаций только в трех 
валютах — доллар, евро и британ-
ский фунт. Соответствующие ре-
комендации ЦБ Норвегии изло-
жены в письме Минфину страны, 
опубликованном 4 сентября.

GPFG, аккумулирующий все 
нефтегазовые доходы Норвегии 
и инвестирующий их в междуна-
родные активы, опирается в сво-
ей стратегии на индексы-бенч-
марки — они определяют грани-
цы допустимого риска и служат 
ориентиром для ожидаемой до-
ходности фонда. Такой индекс 
для вложений в облигации сей-
час состоит из 23 валют, включая 
валюты развивающихся стран — 
южнокорейскую вону, мексикан-
ское песо, польский злотый, рос-
сийский рубль и др. Доля рублевых 
облигаций в индексе составляет 

0,6% — такая же, как для тайского 
бата и датской кроны. Она близ-
ка к фактической доле рублевых 
бумаг в облигационном портфеле 
GPFG по итогам 2016 года — 0,7%, 
или $2,2 млрд по рыночной стои-
мости. Все эти бумаги — россий-
ские государственные, следует из 
материалов фонда.

О сроках возможных измене-
ний в письме норвежского ЦБ не 
говорится, представитель инве-
стиционного управления Цент-
робанка (Norges Bank Investment 
Management, NBIM) не смог их 
назвать в разговоре с РБК. Мин-
фин Норвегии, который являет-
ся владельцем суверенного фон-
да, должен будет представить 
предлагаемые изменения в пар-
ламент (стортинг), они вступят 
в  силу  по  итогам консультаций 
с парламентом.

Смена бенчмарка на состоящий 
только из трех валют не означает, 
что GPFG автоматически прекратит 
инвестиции в облигации России и 
других развивающихся стран  — 
композиция портфеля фонда не 
обязана копировать бенчмарк. «Мы 
не предлагаем никаких изменений 
в «инвестиционной вселенной» 
фонда: ему должно быть по-преж-
нему разрешено инвестировать 
в любые торгуемые долговые ин-
струменты», — говорится в письме 
Банка Норвегии. Но «GPFG тесно 
следует за индексом-бенчмарком», 
говорил в 2014 году глава суверен-
ного фонда Ингве Слингстад, и «со 
временем логично ожидать, что ко-
личество стран, чьими гособлига-
циями мы владеем, как-то умень-
шится», сказала РБК представитель 
NBIM Марте Скаар. 

 Government Pension Fund Global аккумулирует все нефтегазовые доходы Норвегии и инвестирует их в международные активы, в том числе 
в российские облигации
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П А Р Т Н Е Р Ы   Крупнейший иностранный инвестор сократит вложения 

в российский госдолг

Рубль выпал из портфеля СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Московский метрополи-
тен подал иск о взыскании 
1,8 млрд руб. с ЗАО «Три-
ада-Холдинг». Компания 
участвовала в ремонте вести-
бюлей. До конца года метро-
политен может подать еще ряд 
крупных исков к подрядчи-
кам, говорит источник.

Рекордный иск

Московский метрополитен по-
дал судебный иск о  взыскании 
1,8 млрд руб. с  компании ЗАО 
«Триада-Холдинг». Заседание на-
значено на  18 сентября, следует 
из  определения Арбитражного 
суда Москвы.

Согласно базе данных СПАРК, 
иск к  ЗАО «Триада-Холдинг»  — 
крупнейшая судебная претензия 
метрополитена за последние четы-
ре года. В 2015 году подземка отсу-
дила более 1,1 млрд руб. у операто-
ра наружной рекламы «Авто селл». 
Метро обвиняло компанию в том, 
что она не перечисляла выплаты 
по договору. РБК ожидает ответа 
о  сути претензий метрополите-
на к подрядчику от департамента 
транспорта. В «Триада-Холдинге» 
отказались комментировать ситу-
ацию, отметив лишь, что компания 
«выполняла все работы».

С  2014 года метрополитен за-
ключил с  ЗАО «Триада-Холдинг» 
18 контрактов общей стоимостью 
2,7 млрд руб., подсчитал РБК на ос-
нове данных «СПАРК-Маркетинга». 
Компания участвовала в масштаб-
ной программе по ремонту вести-
бюлей в московском метро. В том 
числе в марте 2015 года метропо-
литен заключил с «Триада-Холдин-
гом» договор на благоустройство ве-
стибюлей и подземных переходов 
на  станциях «Воробьевы горы», 
«Римская», «Коньково», «Пражская», 
«Юго-Западная», «Крестьянская За-
става», «Марксистская», «Дубровка». 

С У Д

Прокатили 
на 1,8 млрд

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Владислав 
Иноземцев,
директор Центра исследований 
постиндустриального общества

Как ускорить рост 
российской экономики
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О Ц Е Н К А

Риск дефолта России снизился 
до четырехлетнего минимума

Р Е В И З И Я
ФОМС уличили в неправомерных 
выплатах руководству

Т Е Х Н О Л О Г И И
«Ростех» внедряет в школах 
учебные планшеты

с. 13 с. 3 с. 12 

Индекс РТС 
Московская биржа, 04.09.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 25.08.2017

Курсы 
валют ЦБ
05.09.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 04.09.2017, 20.00 мск

1091,83
пункта

$420,5 
млрд

$1= 

₽57,78
€1=

₽68,72
$52,33

за баррель
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Метро подало иск к одному из крупнейших подрядчиков

Прокатили на 1,8 млрд

Сумма договора составила 
944 млн руб., а  срок исполне-
ния — середина июня 2015 года. 
В дальнейшем контракт несколь-
ко раз продлевался, объем работ 
увеличивался. В  итоге сумма 
контракта выросла до  1,2 млрд 
руб., а срок выполнения работ — 
до середины декабря 2016 года.

Московский метрополитен 
начал программу ремонта вести-
бюлей в 2014 году. Работы охва-
тили несколько десятков стан-
ций, однако сроки их выполне-
ния постоянно задерживались. 
В феврале 2016 года активисты 
ОНФ опубликовали карту, соглас-
но которой ремонт вестибюлей 
затянулся более чем на 80 стан-
циях. Фонд борьбы с коррупци-
ей (ФБК) Алексея Навального 
сообщал, что по данным на де-
кабрь 2015 года сумма неустой-
ки за  сорванные сроки превы-
сила 287 млн руб. ФБК также 
обвинял метрополитен в  том, 
что  при  проведении тендеров 
строительные работы называ-
ются благоустройством  — это 
позволяет не публиковать про-
екты и отсеивать потенциальных 
участников, которые не понима-
ют условий контракта. 

Работа с подрядчиками

До  конца года метрополитен 
может подать целый ряд ис-
ков к подрядчикам, заявил РБК 
источник в подземке. «Должна 
последовать серия исков к  не-
радивым компаниям, которые 

не выполняют контрактные обя-
зательства в том числе по ремон-
ту вестибюлей и подуличных пе-
реходов», — утверждает собесед-
ник РБК. По его словам, работы 
на некоторых станциях были вы-
полнены с «недоделками». Часть 
подрядчиков будут заменены, 
работа в этом направлении «ве-
дется по-тихому и  серьезно».

ЗАО «Триада-Холдинг» осно-
вано более 20 лет назад. Генди-
ректор — Андрей Шилин, кото-
рый, как сказано на сайте ком-
пании, имеет «40-летний опыт 
научной и  преподавательской 
работы в  вузе, 25-летний стаж 
практической работы по обсле-
дованию, проектированию, ре-
монту, реконструкции и рестав-
рации». Компания проводи-
ла ремонтные работы в  ГМИИ 
им. Пушкина, исследование не-
сущих конструкций Большого те-
атра и фундамента Царь-колоко-
ла в Московском Кремле, следу-
ет из опубликованной на сайте 
компании информации. В  ме-

тро помимо благоустройства ве-
стибюлей компания занималась 
заменой эскалаторов, ремонтом 
тоннелей, полов на  станциях 
и другими работами.

В конце прошлой недели ста-
ло известно, что метрополитен 
подал в  суд о  взыскании более 
331 млн руб. с  генподрядчика 
строительства и реконструкции 

подземки АО «Мосинжпроект» 
и  компании ООО «Спецтехре-
конструкция». Метро требу-
ет возместить ущерб от аварии, 
которая произошла в  тоннеле 
на Арбатско-Покровской линии 
и привела к 24 погибшим.

Смена руководства

Отдельные изменения в подхо-
де метро к выбору подрядчиков 
могут начаться из-за смены ру-
ководителя, полагает председа-
тель Союза пассажиров Кирилл 
Янков. После аварии ушел в от-
ставку начальник метро Иван 
Беседин, его место занял глава 

дирекции скоростного сооб-
щения ОАО «РЖД» Дмитрий 
Пегов. В мае этого года Пегов 
перешел обратно в  РЖД, ме-
тро возглавил его первый зам 
Виктор Козловский. Поскольку 
новый руководитель пришел 
не  со  стороны, кардинальной 
перемены в политике метропо-
литена ждать не стоит, уверен 
Янков.

 Строительные работы на 
транспортных объектах, осо-
бенно в  подземном простран-
стве, — сложный процесс, гово-
рит экс-глава НИиПИ Генпла-
на Москвы Сергей Ткаченко. 
Проблемы в этой сфере связа-
ны с тем, что не уделяется до-
статочно внимания проектной 
работе, считает эксперт. «Кроме 
того, сроки назначаются дирек-
тивно, потом приходится «до-
жимать», чтобы успеть», — за-
ключил Ткаченко. 

Согласно базе данных СПАРК, 

иск к ЗАО «Триада-Холдинг» — 

крупнейшая судебная претензия 

метрополитена за последние 

четыре года
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В 2014 году Московский метрополитен начал программу по ремонту вестибюлей, которая охватила несколько десятков станций, 
однако сроки выполнения работ постоянно задерживались
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Глава 
Московского метрополитена 
Виктор Козловский

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти



5 сентября 2017 года
Вторник

No 146 (2643)
      Н О В О С Т И       3Суд.

Ревизия

0+

ФОМС уличили в неправомерных выплатах руководству

Безрецептурный отпуск квартир
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

ФОМС неправомерно тратил 
деньги на квартиры для руко-
водителей фонда, закупал не-
работающие полисы, отказы-
вал в обязательных выплатах 
врачам, переехавшим в села, 
и долго рассматривал обра-
щения граждан, обнаружила 
Генпрокуратура.

Незаконные траты 
на квартиры и премии

Федеральный фонд обязатель-
ного медицинского страхования 
(ФОМС) неправомерно потратил 
деньги на  квартиры и  премии 
для  руководства, пришла к  вы-
воду Генеральная прокуратура. 
Это следует из  представления 
надзорного ведомства, которое 
есть в  распоряжении РБК. Под-
линность документа подтвердил 
РБК официальный представитель 
Генпрокуратуры Александр Ку-
ренной. Представление ФОМСу 
было вынесено по  итогам про-
верки фонда, оно направлено его 
председателю Наталье Стадченко. 
«Представление было отправле-
но в первой декаде августа этого 
года», — уточнил РБК Куренной.

По мнению прокуроров, «в от-
сутствие нуждаемости» получили 
11,5 млн руб. на жилплощадь за-
меститель начальника управления 
фонда Арби Ахматханов (сейчас 
не указан на сайте ФОМСа в каче-
стве сотрудника) и 7,3 млн руб. — 
советник главы ФОМСа Екатери-
на Муравьева. Премии на сумму 
2,5 млн и 1,6 млн руб. за год по-
лучили заместитель руководите-
ля Ирина Соколова и начальник 
управления правовой и  между-
народной деятельности Владис-
лав Повод.

ФОМС имеет право выда-
вать своим сотрудникам средства 
на квартиры. Но фонд нарушил ус-
ловия предоставления поощрений, 
предусмотренные специальным 
приказом, указывается в представ-
лении. Получившие деньги чинов-
ники, отмечают в Генпрокуратуре, 
не нуждались в улучшении усло-
вий проживания. У Ахматханова 
и его супруги в собственности уже 
были квартиры 140 и  155,8 кв.  м 
в  Объединенных Арабских Эми-
ратах и 91 кв. м в Москве. У Мура-
вьевой есть жилплощадь 79,5 кв. м. 
Генпрокуратура предлагает вер-
нуть в бюджет ФОМСа незаконные 
субсидии, а на допустивших нару-
шения чиновников наложить дис-
циплинарное взыскание.

Премии сотрудникам фонд вы-
плачивал за выполнение их пря-
мых должностных обязанностей, 
указывают в Генпрокуратуре, за-
мечая, что это нарушает Трудовой 
кодекс и положение о премирова-
нии работников ФОМСа.  Поми-
мо Соколовой и Повода выплаты, 
как  указывают в  надзорном ве-
домстве, неправомерно получи-
ли начальник управления модер-
низации системы ОМС Ольга Ца-
рева (862 тыс. руб.) и  начальник 
управления информационно-ана-
литических технологий Владимир 
Алексеев (805 тыс. руб.).

Всего в 2016 году ФОМС выдал 
субсидии на квартиры пяти руко-
водителям, потратив на эти цели 
почти 45 млн руб., следует из де-
клараций ведомства. СМИ обра-
щали внимание на выплаты неко-
торым работникам фонда в начале 
июня 2017 года. ФОМС действовал 
«в строгом соответствии с действу-
ющим законодательством», следо-
вало из сообщения пресс-службы 
фонда, поступившего тогда в РБК. 
В  организации подчеркивали, 
что субсидии выдаются всем чи-

новникам во всех государственных 
ведомствах и везде они финанси-
руются по отдельной статье, не свя-
занной с другими затратами.

Кто  подписывал документы 
о  выделении средств на  кварти-
ры и премии — Стадченко или ее 
заместители, — в представлении 
Генпрокуратуры не говорится.

РБК ожидает ответа от ФОМСа 
и Минздрава по поводу результа-
тов проверки Генпрокуратуры.

Отказались платить 
врачам

Еще одна претензия Генпрокурату-
ры к ФОМСу — в том, что фонд отка-
зывается платить медработникам, 
переехавшим в села. В России дей-
ствуют две программы по привле-
чению врачей и фельдшеров в ма-
лонаселенные пункты — «Земский 
доктор» и  «Земский фельдшер». 
Они предлагают крупное денежное 
вознаграждение для переехавших 
в села специалистов. Фонд не пе-
ревел деньги двум медработникам 
в Смоленской области (1 млн руб.) 
и пяти в Республике Бурятия (5 млн 
руб.), обнаружила прокуратура. 
Суды признали действия ФОМСа 
незаконными.

Другие нарушения фонда — фи-
нансирование незапланированных 
мероприятий по информатизации, 
а также закупка недействующих 
полисов ОМС в 45 регионах.

В 2015 году — первом полугодии 
2017 года ФОМС заключил четыре 
контракта на услугу по ежеднев-
ному мониторингу СМИ, запла-
тив за нее 9,6 млн руб. При этом 
управление по  взаимодействию 
со СМИ и так должно было зани-
маться этой работой, пишут про-
куроры. «Результаты мониторин-
га практически не используются, 
за исключением сведений о нега-
тивной оценке деятельности фон-
да»,  — подчеркивают в  Генпро-
куратуре. Еще 2,2 млн руб. ушли 
на  разработку методологии мо-
ниторинга тарифов на оплату ме-
дицинской помощи в сфере ОМС, 
хотя этим, как и в случае с монито-
рингом СМИ, должно было зани-
маться управление по взаимодей-
ствию со СМИ, отмечается в пред-
ставлении.

В  случае с  закупкой полисов 
Генпрокуратура обращает внима-
ние на то, что пластиковые кар-
точки были закуплены «без над-
лежащей проверки достоверно-
сти информации» о возможности 
их использования. Всего, приводят 
данные в Генпрокуратуре, ФОМС 
закупил 2,5 млн полисов на сум-
му свыше 542 млн руб. Работали 
закупленные полисы только в Чу-
вашии, Иркутской и Свердловской 
областях, а также в Москве, уточня-
ется в представлении.

Не соблюдает ФОМС и принци-
пы открытости, отмечают в Генпро-

куратуре. На сайте фонда, к приме-
ру, нет информации о результатах 
проведенных проверок, полномо-
чий фонда и статистической ин-
формации. Большой массив дан-
ных доступен только для сотруд-
ников фонда, говорится в  пред-
ставлении.

Нет контроля

Генпрокуратура считает, что 
ФОМС не справляется с функци-
ей контролирующего органа. С ав-
густа 2016 года по январь 2017-го 
фонд трижды проверил выпол-
нения законодательства об ОМС 
администрацией Санкт-Петер-
бурга, хотя все вопросы мож-
но было решить в  ходе одной 
проверки, полагает надзорное 
ведомство. Похожая ситуация 
в Красноярском крае и Хакасии, 
зафиксировала Генпрокуратура, 
указав, что в 17 регионах за 2015–
2017 годы проверок ФОМС, напро-
тив, не организовал. Фонд не сле-
дит и за выплатой пени региона-
ми — должниками ФОМСа. «Из на-
численных в 2015 году — первом 
квартале 2017 года <…> пени 
в сумме 233,4 млн руб. уплачено 
только 34,8 млн руб., или 15%», — 
говорится в представлении. В не-
скольких регионах прокуратура 
нашла приписки  — завышение 
медицинскими учреждениями 
количества пациентов, которые 
получили помощь или  прошли 
диспансеризацию.

Отдельно проверяющие об-
ращают внимание, что обраще-
ния граждан рассматривают-
ся с  опозданием. Вместо трех 
дней на  регистрацию уходит 
до 24 дней, обнаружила Генпро-
куратура.

ФОМС должен отчитаться об 
устранении нарушений в  тече-
ние месяца. 

Р Е В И З И Я

Что такое ФОМС

ФОМС — основной источник финансирования здравоохранения 
в России. Из 3 трлн руб. консолидированного бюджета на здра-
воохранение 1,7 трлн руб. — в распоряжении фонда, сообща-
ла министр здравоохранения Вероника Скворцова в ноябре 
2016 года. Бюджет ФОМСа пополняется за счет отчислений 
с зарплаты граждан (5,1%) и отчислений регионов.
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Зачем президенту Франции реформа Трудового кодекса

Макрон подписался за увольнения
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Эмманюэль Макрон присту-
пил к главной для себя опе-
рации на посту президента 
Франции: в Пятой республике 
объявлена реформа трудового 
законодательства. Профсо-
юзы недовольны уступками 
работодателям и намерены 
протестовать.

Библия пролетария

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон и его правительство 
представили реформу трудового 
законодательства. Спасти мест-
ный рынок труда пытались все 
три предшественника нынеш-
него президента, однако каждо-
му приходилось отступать из-за 
протестов профсоюзов. Главная 
задача реформы Макрона — облег-
чить процедуру увольнения работ-
ников, что должно стимулировать 
экономику.

Проект реформы в четверг, 
31  августа, представил пре-
мьер-министр Франции Эдуар 
Филипп. «Никто не может утвер-
ждать, что наш Трудовой кодекс 
помогает борьбе с безработицей. 
Наш Трудовой кодекс у инвесто-
ров и небольших компаний счи-
тается препятствием для най-
ма», — заявил премьер (цитата по 
Bloomberg). Во французском Тру-
довом кодексе — 3,3 тыс. страниц 
и свыше 10 тыс. статей. В случае 
успеха реформы этот документ 
пополнится новыми статьями.

Экономика Франции находит-
ся в стагнации уже не первый год. 
Рост ВВП в 2016 году составил все-
го 1,2% (причем это самый луч-
ший результат за последние пять 
лет). По данным Банка Франции, 
в первом квартале 2017 года вало-
вой внешний долг страны состав-
лял 213% от ВВП, государственный 
долг — 96% от ВВП. Безработица во 
Франции составляет 9,5%, по это-
му показателю страна занимает 
шестую строчку среди 28 стран ЕС, 
находясь в списке выше всех дру-
гих крупнейших экономик блока . 
Примечательно, что среди моло-
дежи в группе 15–24 года во Фран-
ции не работает и не учится уже 
каждый четвертый, то есть труд-
нее всего найти первую работу. 
Макрон обещает понизить безра-
ботицу за пять лет до 7,7%, на дан-
ный момент это средний уровень 
по ЕС.

Организация по экономиче-
скому сотрудничеству и развитию 
(ОЭСР) в своих обзорах экономи-
ческой ситуации во Франции ука-
зывает на зарегулированность тру-
дового рынка как на главное пре-
пятствие для развития экономики. 
Например, для соседней Испании 
организация  такой причиной на-
зывает  низкую производитель-
ность и необходимость развития 
высокотехнологичных отраслей. 
По сути, за послевоенные десяти-
летия Франция построила свою 
версию социализма, и в трудовых 
спорах закон практически всегда 
стоит на стороне работников.

По данным ОЭСР, Франция ста-
бильно занимает высокие места по 
числу ограничений и правил для 
увольнения сотрудников. В рей-
тинге зарегулированности трудо-
вой сферы у страны 3,75 балла из 
шести. Из государств ОЭСР выше 
показатель только у Люксембурга 
и Турции. У России он составляет 
1,25 балл  а.

Увольнять легче 
и работать больше

По данным ОЭСР, только один 
из четырех принимаемых на ра-
боту французов оформляется по 
бессрочному трудовому догово-
ру, все остальные — по срочным, 
что ограничивает доступ сотруд-
ника к социальным программам. 
Отказ предпринимателей от най-
ма сотрудников на долгий срок 
объясняется сложностью проце-
дуры увольнения. Как рассказа-
ла The New York Times владелица 
небольшой стекольной компании 
Катрин Гернё, она хотела нанять 
дополнительного сотрудника, од-
нако отказалась от этой идеи, так 
как «он слишком хорошо знал Тру-
довой кодекс» и постоянно гово-
рил, что работодатель ему «дол-
жен то и это». Налогообложение 
и обязательства перед работника-
ми растут по мере роста численно-
сти персонала, поэтому не каждая 
компания, в которой работают 
48 человек и есть необходимость 
увеличить штат до 50, идет на это, 
пишет газета. Например, в компа-
ниях численностью от 50 человек 
обязательно должна быть профсо-
юзная ячейка, и работодатель вы-
нужден все вопросы найма/уволь-
нения или поощрения/наказания 
сотрудников решать с профкомом.

Реформа законодательства от 
Макрона предполагает установку 
предельных объемов выплат при 
неправомерном увольнении. Та-
ковым считается любое увольне-
ние, не связанное с доказанными 
личными проступками работника, 
понесенным от него ущербом или 
экономическим состоянием ком-
пании. Работники, по действую-
щим законам, могут оспаривать 
такое увольнение в суде, который 
чаще всего встает на их сторону. 

По действующему закону, если уво-
ленный проработал в фирме доль-
ше двух лет, полученная через суд 
компенсация составляет минимум 
шесть окладов, а верхней границы 
суммы не существует. Если же че-
ловек работал менее двух лет и/или 
его уволили из небольшой фирмы 
размером менее 11 сотрудников, 
суд назначал компенсацию исходя 
из «реального ущерба сотруднику», 
без верхней и нижней границ. Вы-
сокие суммы компенсаций вообще 
вынуждали компании уклоняться 
от найма нового персонала, чтобы 
не обречь себя на проблемы при 
возможных увольнениях, и это, по 
мнению авторов законопроекта, 
подстегивало безработицу. По но-
вой же реформе будет установлен 
потолок компенсации в три оклада 
после двух лет работы с возможно-
стью увеличения размеров выплат 
до 20 окладов после 29 лет работы.

Правительство также намере-
но освободить работодателя от 
выплаты штрафов за ошибки при 
процедуре увольнения, если оно 
само признано обоснованным.

С февраля 2000 года за свою 
зарплату французский наемный 
работник должен трудиться все-
го 35 часов в неделю (было — 39, в 
России, для сравнения, — 40). При 
выходе на сверхурочную работу 
француз за первые восемь часов 
переработки в неделю получает 

по тарифу 125% обычной расцен-
ки, а все последующие часы опла-
чиваются по тарифу 150%. Кроме 
того, во Франции запрещено ра-
ботать свыше 4,5 часа без пере-
рыва, а максимальный рабочий 
день не должен превышать десять 
часов без особой договоренности 
начальства с коллективом. Левые 
и профсоюзы яростно отстаива-
ют эти права, поэтому все преды-
дущие правительства пытались 
обойти их влияние, передавая во-
просы длительности рабочего дня 
и недели на уровень компаний 
(ничего внятного из этого не вы-
шло) — такое предложение есть и 
в реформе Макрона.

Хороший старт Макрона

Последний раз реформировать 
Трудовой кодекс пытался пред-
шественник Макрона социалист 

Франсуа Олланд. В марте 2016 года 
тогдашний президент презентовал 
программу, которая также своди-
лась к упрощению правил найма и 
увольнения. Она вызвала массовые 
протесты. Олланд был вынужден 
отказаться от многих предложений, 
но ему удалось утвердить положе-
ния, согласно которым работода-
тель получил право индивидуально 
обговаривать с сотрудником про-
должительность рабочего дня, даже 
если фирма достаточно велика, 
чтобы иметь профсоюзную ячей-
ку (50 и более сотрудников). Таким 
образом, стало возможно нанимать 
сотрудников на ставки, которые по-
зволяют работать больше 35 часов в 
неделю без выплаты сверхурочных. 
Другая утвержденная реформа Ол-
ланда — экономические проблемы 
фирмы как легальный повод для со-
кращений. Компании с десятью и 
менее сотрудниками могут начать 
сокращения после месяца убытков; 
с 300 и менее сотрудниками — по-
сле квартала; более крупные фир-
мы — после года. Однако проводить 
свои реформы Олланд был вынуж-
ден президентскими указами, а не 
через парламент.

Хорошим знаком для прави-
тельства Макрона стало то, что 
реформу не придется проводить в 
обход парламента, как вынужден 
был делать Олланд. Еще в начале 
августа принятие законопроекта 
постановлением правительства 
было одобрено в парламенте, где 
большинство — у президентского 
движения «Вперед, Республика!». 
Окончательный план реформы 
должен быть принят на заседании 
кабинета министров 22 сентября, 
после чего он поступит на под-
пись президенту и затем вступит 
в силу. Следом в программе прави-

Безработица во Франции составляет 9,5%, 

по этому показателю страна занимает 

шестую строчку в ЕС

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С

Эмманюэль Макрон — уже четвертый французский лидер, который пытается реформировать рынок труда. На фото: президент Франции 
(в центре) во время посещения фабрики деликатесов в Монтре
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Мнение о внешней политике России и США

Как новая холодная 
война выходит 
из-под контроля

Как и в прошлом, внешняя по-
литика используется в России 
и США для сведения внутрипо-
литических счетов.

Требование в два дня закрыть рос-
сийское консульство в Сан-Фран-
циско, работавшее со времен 
разрядки (а до того — с середины 
позапрошлого века) — это ответ 
на требование Москвы уволить 
несколько сотен человек дипло-
матического персонала, которое 
было ответом на принятые кон-
грессом санкции и на высылку ди-
пломатов, которые были ответом 
на вмешательство в американские 
выборы, которое было ответом на 
антироссийские санкции, кото-
рые были ответом на российское 
вмешательство на востоке Укра-
ины, которое было ответом на 
американскую помощь Майдану, 
которая последовала за предо-
ставлением убежища Сноудену и 
«законом Димы Яковлева», кото-
рые были ответом на «акт Магнит-
ского»... Одно цепляется за другое, 
пока не начинает сбоить память. 
Перечень не закончен, его можно 
продолжить и в прошлое, и, увы, 
в будущее.

Опасная игра

Логика ответа на недружествен-
ные действия понятна. Непонятна 
конечная точка, цель этой спирали. 
Разрыв дипломатических отноше-
ний между двумя ядерными дер-
жавами, постоянными членами 
СБ ООН выглядит невозможным 
только для тех, кто изучал уро-
ки Карибского кризиса. Однако 
нынешнее поколение политиков 
уже не помнит той прививки. Но 
неужели надо снова загнать на-
селение в бомбоубежища, чтобы 
остановить опасную игру? А если 
на этот раз не успеем?

Смысл каждого из этих действий 
также не до конца понятен. Если 
санкции можно истолковать как 
стимул изменить политику (прав-
да, успешных примеров исполь-
зования санкций против крупной 
державы мир не упомнит), то свер-
тывание дипломатической инфра-
структуры бьет по обеим странам 
и особенно затрудняет взаимодей-
ствие на неполитическом уровне — 
культурные и образовательные об-
мены, личные контакты, путеше-

ствия. Именно на них имело бы 
смысл делать ставку, если межго-
сударственные отношения зашли 
в тупик. Выход из состояния холод-
ной войны начался с подписания в 
1958 году советско-американско-
го соглашения Лэйси — Заруби-
на, открывшего возможность для 
культурного обмена между двумя 
странами. Сейчас, кажется, двусто-
ронние отношения скатываются к 
модели, существовавшей до этого 
соглашения.

Вопрос «Кто виноват?» не то 
чтобы совсем не имел смысла 
(я знаю множество людей, счита-
ющих, что у истоков резкого по-
холодания в российско-американ-
ских отношениях стояла Россия, и 
многих, уверенных в виновности 
США) — у санкций были конкрет-
ные причины, а Кремль и не скры-
вает, что сделал резкие шаги, пы-
таясь изменить направление меж-
дународного развития, которое, 
по его мнению, складывалось не в 
его пользу. Однако не очень понят-
но, что дает нам знание ответа на 
этот вопрос. Убедить людей, кото-
рые принимают решения в Белом 
доме или Кремле, в их неправоте 
вряд ли возможно. Между сторо-
нами нет даже согласия, о чем идет 
спор — о ценностях или о силе.

СМИ напоминают, что пре-
дыдущая массовая взаимная вы-
сылка дипломатов состоялась в 
1986 году, на излете «второго из-
дания холодной войны» и накану-
не перестройки.

Удобный враг

Однако нынешняя риторическая 
война напоминает ситуацию не 
1980-х и даже не 1950-х, а 1930-х 
годов, когда США обвиняли СССР 
во вмешательстве в свои внутрен-
ние дела. И в самом деле в Америке 
вовсю действовал Коминтерн, ко-
торый советское руководство объ-
являло независимой международ-
ной организацией, а американцы 
понимали, что он финансируется 
и управляется из Кремля. Кстати, 
с тем временем можно провести 
и другую параллель: американ-
ские правые были уверены, что в 
Госдепе времен Рузвельта засели 
советские агенты. Громким делом 
конца 1940-х стало обвинение вид-
ного сотрудника Государственно-
го департамента Элджера Хисса 

в шпионаже (очевидно, в пользу 
СССР), которым он, по версии об-
винения, занимался в 1930-е. Дело 
Хисса привело к краху рузвельтов-
ских демократов и к карьерному 
взлету молодого сенатора из Кали-
форнии Ричарда Никсона.

Этот эпизод начала холодной 
войны совпал по времени с ростом 
антисоветской пропаганды в США 
и антиамериканской пропаганды в 
Советском Союзе. Пропаганда не 
могла не отразиться и на дипло-
матических обменах: в 1952 году 
посол США в Москве Джордж Кен-
нан был объявлен персоной нон 
грата — уникальный случай в исто-
рии отношений двух стран. Пово-
дом к этому решению послужило 
интервью, в котором Кеннан по-
сетовал на враждебность и слежку, 
окружавшую жизнь американских 
дипломатов в СССР, и сравнил эту 
атмосферу с положением амери-
канцев в Берлине в начале Второй 
мировой войны.

Важно отметить, что внешняя 
политика и тогда использовалась 
для сведения внутриполитических 
счетов: атака на Хисса привела к 
уходу с политической сцены лево-
го крыла Демократической партии 
США, а советская угроза, насколько 
бы реальной она ни была, явилась 
только поводом для этой пере-
группировки. В Советском Союзе 
антиамериканизм шел в комплек-
те с борьбой с «космополитами» 
и  закрывал дорогу к реформам 
общества.

Формула 
сосущество вания

Однако, пытаясь найти в сегод-
няшних новостях отзвуки ситуа-
ций прошлого, мы легко можем 
разглядеть там и поводы для 
исторического оптимизма. Похо-
лодание и дипломатические вой-
ны рано или поздно сменялись 
сближением и сотрудничеством. 
Вывод за скобки тех сфер, в ко-

торых стороны непримиримы, 
позволил в начале 1970-х предло-
жить формулу «мирного сосуще-
ствования государств с различным 
общественным строем» и начать 
политическое сближение. В изме-
нившейся ситуации по-другому 
себя вели те же самые политики. 
Тот же Никсон через двадцать лет 
после разоблачений Хисса стал од-
ним из «архитекторов разрядки», а 
советские «ястребы» сели за стол 
переговоров с американскими 
партнерами.

Рассматривая российско-аме-
риканские отношения в контексте 
внутренней политики двух стран, 
мы увидим, что в сегодняшней 
России обострение отношений с 
США выгодно «партии закручи-
вания гаек». Однако за последние 
пять лет этот сюжет уже был оты-
гран, и не факт, что он хорошо ло-
жится в повестку предвыборного 
года. До сих пор сохраняется впе-
чатление, что Кремль надеется на 

сотрудничество с Трампом. В США 
очевидными сторонниками кон-
фронтации остаются его против-
ники, и там этот сюжет, похоже, об-
речен тлеть до конца трамповского 
президентства. Досадно, что Рос-
сия и США снова оказались в про-
тивофазе с точки зрения внутрен-
ней готовности к сближению, но 
это не должно отменять взгляда на 
российско-американские отноше-
ниях как на самостоятельную цен-
ность. С этой точки зрения важно 
видеть, что эти отношения не сво-
дятся к дипломатии, и не создавать 
препятствий для контактов граж-
данского общества, которые спо-
собны сохранить элементы до-
верия. Эти элементы будут очень 
востребованы на следующем эта-
пе. Хочется надеяться, что его оста-
лось ждать недолго.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Убедить людей, которые принимают решения 

в Белом доме или Кремле, в их неправоте 

вряд ли возможно»

М Н Е Н И Е

Иван Курилла,
историк, профессор Европейского 
университета в Санкт-Петербурге Ф
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тельства идут налоговая реформа 
и изменение системы подготовки 
кадров, также призванные помочь 
экономике республики.

Уже на 23 сентября назначена 
массовая демонстрация «Непо-
коренной Франции» — крупней-
шей ультралевой партии, лидер 
которой Жан-Люк Меланшон по-
лучил на президентских выборах 
19,6% голосов. До этого, 12 сентя-
бря, должна состояться общенаци-
ональная акция протеста против 
реформы, организованная старей-
шим французским профсоюзом 
CGT. Меланшон сравнил исполь-
зование постановления прави-
тельства для проведения трудо-
вой реформы с государственным 
переворотом, а лидер CGT Филипп 
Мартинес заявил, что «идет насту-
пление на Трудовой кодекс и права 
рабочих будут попраны».

Вместе с тем руководство дру-
гих ведущих профсоюзов Франции 
принимало участие в консультаци-
ях с властями и выразило удовлет-
ворение готовностью правитель-
ства к компромиссам. Последние 
переговоры прошли в четверг на 
прошлой неделе, прямо перед пре-
зентацией реформы. По итогам бе-
седы глава крупнейшего профсо-
юза страны CFDT Лоран Берже 
подчеркнул свое несогласие с не-
которыми положениями докумен-
та, добавив, что не поддерживает 
призыв CGT к демонстрациям.

Наконец, объединения работо-
дателей одобрили реформу Ма-
крона, которая устраняет для них 
большое число препятствий при 
найме новых сотрудников. Опро-
шенные Bloomberg экономисты 
также поддержали реформу. С од-
ной стороны, она необходима, что-
бы развязать руки президенту во 
внутренней политике, а с другой — 
позволит наладить отношения с 
соседями в ЕС, которые критику-
ют Париж за недостаточные уси-
лия по оздоровлению экономики.

«Во многих странах ЕС без-
работица уже падает. Проблема 
лишь в большом государстве не-
подалеку отсюда, которому не 
удается справиться с безработи-
цей. И я неспроста сейчас говорю 
по-французски», — заявил на про-
шлой неделе в Брюсселе предсе-
датель Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер. Между тем индекс дело-
вого климата во Франции, кото-
рый высчитывает статистический 
институт Insee, продолжает расти. 
Если в июле он достиг 107 пунктов 
(максимум с 2012 года), то в авгу-
сте — уже 109 пунктов (максимум 
с 2011 года).

Популярность же самого Макро-
на у населения продолжает сни-
жаться. По данным на 26 августа, 
социологическое бюро Ifop оце-
нивало рейтинг поддержки прези-
дента на уровне 40%. После инаугу-
рации в мае показатель составлял 
62%, а в июне даже вырос до 64%. 
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 Солдаты армии Мьянмы участвуют в операции, которую власти 
называют «законной антитеррористической»

 За десять дней столкновений, начавшихся 25 августа, погибли 
по меньшей мере 400 человек

   Последствия атаки на полицейский участок в городе Маунгдау, 
штат Ракхайн. Ответственность за нападение власти возложили 
на «Араканскую армию спасения рохинджа»  

СТОЛКНОВЕНИЯ В ШТАТЕ РАКХАЙН

Чечня поддержала рохинджа

Грозный привет Мьянме
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Столкновения в Мьянме меж-
ду властями и сепаратистами 
вызвали волну протестов не 
только в странах ислама, но 
и в России. Рамзан Кадыров 
использовал эти события, 
чтобы закрепить свой статус 
лидера мусульман России, 
говорят эксперты.

В понедельник, 4 сентября, тысячи 
людей собрались на центральной 
площади в Грозном в поддержку 
мусульма н-рохинджа в Мьянме. 
Накануне в Москве около 800 чело-
век вышли на несанкционирован-
ный митинг к посольству Мьян-
мы, чтобы выразить протест про-
тив действий правительства этой  
страны. На митингах в Грозном и 
Москве участники обвинили вла-
сти азиатской страны в геноциде 
мусульман.

Нападение в Ракхайне

События, вызвавшие отклик во всем 
мире, происходят в трехмиллион-
ном западном штате Мьянмы — 
Ракхайн. Большинство населения 
здесь составляют представители на-
родности араканцы, исповедующие 
буддизм (штат также имеет другое 
название — Аракан). Меньшинство 
населения штата (около 1 млн чело-
век) — народность рохинджа, испо-

ведующая ислам. Конфликт между 
двумя группами населения тянется 
не менее 70 лет и постоянно нахо-
дится в поле внимания ООН и пра-
возащитных организаций.

Последний раз крупный кризис в 
штате вспыхнул в ноябре прошлого 
года: за полгода чрезвычайного по-
ложения Ракхайн покинули 75 тыс. 
беженцев, свыше 400 человек были 
арестованы. Постепенно ситуация 
успокоилась, однако 25 августа воо-
руженные люди осуществили одно-
временное нападение на 30 армей-
ских и полицейских блок-постов в 
штате Ракхайн на границе с Бангла-
деш. Власти страны возложили от-
ветственность за нападение на от-
ряды «Араканской армии спасения 
рохинджа» (ARSA), которая при-
знана государством террористиче-
ской организацией. Целью группи-
ровки ранее декларировалось со-
здание отдельного демократиче-
ского мусульманского государства 
для рохинджа. В ответ на нападение 
правительственные войска начали 
операцию по зачистке Ракхайна от 
боевиков. Свою операцию власти 
называют законной и антитерро-
ристической. По данным властей, 
за десять дней операции погибли 
по меньшей мере 400 человек, из 
них не менее 370 боевиков. Потери 
армии республики, согласно заявле-
нию властей, составили 15 человек.

События в Ракхайне спрово-
цировали гуманитарный кризис в 
штате и в соседней Бангладеш, куда 
за десять дней столкновений бежа-

ли, по оценкам ООН, 87 тыс. чело-
век, еще 20 тыс. находятся в пригра-
ничной зоне. Организация указы-
вает, что в Бангладеш нет условий 
для размещения такого числа бе-
женцев. Сотни рохинджа, по оцен-
кам ООН, погибли, пытаясь спа-
стись бегством.

Власти Мьянмы отказали уч-
реждениям ООН в поставке гума-
нитарной помощи, в том числе про-

довольствия, медикаментов и воды, 
для жителей Ракхайна и ограничи-
ли доступ международных гума-
нитарных и правозащитных орга-
низаций в этот район, задерживая 
выдачу виз, сообщила газета The 
Guardian. Правительство страны 
обвиняет правозащитные органи-
зации в поддержке боевиков.

Из-за того что у ООН и правоза-
щитников нет доступа в район со-
бытий, независимых данных о ко-
личестве жертв среди населения 
нет. В социальных сетях распро-
страняются ролики и фотографии 
с сообщениями о тысячах погиб-
ших. По данным базирующейся в 
Таиланде правозащитной органи-

зации The Arakan Project, только в 
воскресенье, 3 сентября, в одном 
из населенных пунктов Ракхайна 
были убиты по меньшей мере 130 
мирных жителей, среди которых 
женщины и дети. 1 сентября ген-
сека ООН Антониу Гутерриш при-
звал власти страны к сдержанности 
и спокойствию во избежание гума-
нитарной катастрофы.

Демократия 
не принесла мира

Территория современной Мьян-
мы заселена преимущественно на-
родами сино-тибетской языковой 
семьи. Однако до 1948 года страна 
была частью Британской империи 
и на ее территорию десятилетия-
ми прибывали  мигранты индоа-
рийского происхождения (преи-
мущественно индуистского и му-
сульманского вероисповедания), 
из которых и образовалась, в част-
ности, народность рохинджа. После 
получения Мьянмой (тогда — Бир-
ма) независимости в 1948 году не-
которые рохинджа вошли в органы 

власти новой страны, а другие (как 
правило, исламские радикалы) на-
чали партизанскую войну за присо-
единение к соседнему Восточному 
Пакистану (ныне Бангладеш). С тех 
пор рохинджа не давали покоя вла-
стям страны, а те, в свою очередь, 
постепенно лишали рохинджа по-
литических прав, пока наконец в 
1982 году не дошли до предела: ро-
хинджа лишили гражданства стра-
ны, права на обучение и свободное 
передвижение. За прошедшие 35 
лет сотни тысяч рохинджа пересе-
лились в соседние страны: только 
за 1991–1992 годы 250 тыс. мусуль-
ман-рохинджа бежали в Бангладеш.

После выборов в ноябре 2015 
года в Мьянме впервые за полвека 
к власти пришли либерально-демо-
кратические силы. Пост президента 
занял представитель партии «Наци-
ональная лига за демократию» Тхин 
Чжо, а лидер партии Аун Сан Су Чжи 
получила пост государственного со-
ветника. Аун Сан Су Чжи — лауре-
ат Нобелевской премии мира 1991 
года. До выборов 2015 года она поч-
ти 15 лет находилась под домашним 
арестом, куда была заключена во-
енной хунтой. После этого несколь-
ко смягчилась правительственная 
формулировка, которой характе-
ризуют рохинджа: при хунте их 
называли «бенгальскими террори-
стами», сейчас чаще используется 
словосочетание «мусульмане, про-
живающие в штате Аракан», одна-
ко фундаментально подход к реше-
нию проблемы с приходом нового 
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Согласно данным чеченского МВД, на митинг 

в поддержку мусульман Мьянмы в Грозном 

4 сентября собрались более миллиона человек
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правительства не изменился, гово-
рит эксперт Центра стратегических 
разработок Антон Цветов. Отсут-
ствие изменений эксперт объясня-
ет тем, что окончательный переход 
от гражданской к военной админи-
страции не завершен и возможно-
сти Аун Сан Су Чжи ограничены.

Мировой гнев

Насилие в Мьянме вызвало массо-
вые акции протеста в Бангладеш, 
Индонезии, Турции и Пакистане. В 
воскресенье, 3 сентября, протесту-
ющие в Джакарте (столице Индоне-
зии) забросали посольство Мьянмы 
бутылками с зажигательной сме-
сью. В тот же день индонезийский 
министр иностранных дел Ретно 
Марсуди направилась в Мьянму 
для проведения «интенсивных пе-
реговоров» со всеми вовлеченными 
в конфликт сторонами и представи-
телями ООН.

«Органам безопасности Мьянмы 
необходимо немедленно прекра-
тить все формы насилия, которые 
произошли в штате Ракхайн, и обе-
спечить защиту всем людям, вклю-
чая мусульманскую общину», — за-
явила Марсуди по итогам перего-
воров с руководством Мьянмы. По 
ее словам, Индонезия представила 
Нейпьидо состоящий из пяти пун-
ктов план урегулирования ситу-
ации, который, как отметила ми-
нистр, нуждается в немедленной 
реализации. Подробности плана 
она не сообщила.

С резкой критикой действий 
мьянманской армии также вы-
ступил президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган. Он обвинил власти 
страны в истреблении мусульман-
ского населения. «Те, кто не обраща-
ет внимания на этот геноцид, про-
водящийся под прикрытием демо-
кратии, также соучастники убий-

  Мусульмане-рохинджа в лагере беженцев в Бангладеш молятся 
во время праздника Ид аль-Адха (Курбан-байрам)

   Полиция и солдаты Мьянмы вывозят представителей 
международных неправительственных организаций из Маунгдау 
после атаки рохинджа

  По оценкам ООН, 87 тыс. человек, преимущественно рохинджа, за десять дней бежали из Мьянмы 
в соседнюю Бангладеш
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Религиозное деление Мьянмы

Источники: The Economist, World Religion Database, Департамент населения министерства 

труда Мьянмы, РБК

КИТАЙИНДИЯ

БАНГЛАДЕШ

ЛАОС

ТАИЛАНД

БУТАН

Маунгдау

Мандалай

Нейпьидо

Янгон

Бенгальский залив

 Преобладание буддистов
 Преобладание мусульман
 Преобладание христиан
  Район расселения народности 
рохинджа (мусульмане)

ства», — заявил турецкий президент 
в пятницу, 1 сентября.

«Была бы моя воля, была бы воз-
можность, я бы нанес туда ядерный 
удар. Просто уничтожил бы тех лю-
дей, которые убивают детей, жен-
щин, стариков», — заявил 2 сентя-
бря глава Чечни Рамзан Кадыров. 
Он добавил, что не станет поддер-
живать Москву, если она поддержит 
военных Мьянмы: «У меня есть свое 
видение, своя позиция».

Согласно данным чеченского 
МВД, на митинг в поддержку му-
сульман Мьянмы в Грозном 4 сен-
тября собрались более миллиона че-
ловек (при том что общая числен-
ность населения Чеченской Респу-
блики — 1,4 млн). Кадыров и ранее 
выступал по массе вопросов, вол-
нующих мусульман, в том числе за 
пределами Чечни, напомнил стар-
ший научный сотрудник РАНХиГС 
Константин Казенин. Так, в январе 
2015 года в Грозном прошел дру-
гой митинг на тему защиты ислам-
ских ценностей — «Мы не Шарли». 
Тогда Кадыров заявил: «Народ Чеч-
ни не позволит шутить с исламом 
и оскорблять чувства мусульман». 
По данным МВД России, в меропри-
ятии тогда поучаствовали более 800 
тыс. человек.

«Глава Чечни действительно 
очень религиозный человек и давно 
позиционирует себя как основной 
заступник ислама в стране», — ска-
зал близкий к Кадырову источник 
РБК. С тем, что Кадыров отстаивает 
роль лидера мусульман страны, со-
гласен президент коммуникацион-
ного холдинга «Минченко Консал-
тинг» Евгений Минченко.

В январе 2017 года Кадыров рас-
критиковал министра образования 
Ольгу Васильеву, которая высказа-
лась против ношения хиджаба в 
российских школах. В октябре 2016 
года назвал оперу «Иисус Христос — 

суперзвезда» «оскорблением» как 
для мусульман, так и для христиан.

Последние митинги мусульман 
демонстрируют легализацию поли-
тического ислама в России на фоне 
табуирования темы русского наци-
онализма, считает Минченко. По 
его мнению, глава Чечни — един-
ственный региональный лидер в 
стране, который откровенно заяв-
ляет о наличии собственной поли-
тической позиции, а митингами 
он демонстрирует свои возможно-
сти быстрой мобилизации масс. В 
то же время для российской поли-
тики тема Мьянмы не столь важна, 
чтобы из-за расхождений позиций 
МИДа и Грозного возник конфликт 
между Кадыровым и федеральны-
ми властями, уверен Казенин. МИД 
России в заявлении 3 сентября вы-
разил обеспокоенность из-за роста 
насилия в Мьянме и призвал кон-
фликтующие стороны к установ-
лению конструктивного диалога. 
Президент России Владимир Путин 
4 сентября призвал власти страны 
взять ситуацию под контроль. Чуть 
позже Кадыров в своем Telegram со-
общил, что остается «верным пехо-
тинцем Путина», а те, кто «интер-
претирует его слова <...>, находятся 
в глубокой моральной яме. 

Близкий к Кадырову источник 
РБК напомнил, что Кадыров име-
ет имидж не только защитника му-
сульман, но и позиционирует себя 
как активный переговорщик с му-
сульманскими государства, в част-
ности монархиями Персидского за-
лива. Кадыров регулярно сообщает 
о своих поездках в Саудовскую Ара-
вию, ОАЭ, Бахрейн. Только апреле 
он встречался в Дубае с наследным 
принцем Абу-Даби шейхом Мухам-
медом бен Заид Аль Нахайаном. 

При участии Дмитрия Левина, 
Ксении Безвиконной
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Крупнейший иностранный инвестор сократит вложения в российский госдолг

Рубль выпал из портфеля
Комментировать возможные 

последствия для конкретных рын-
ков она отказалась.

Норвежский суверенный 
фонд — один из крупнейших дер-
жателей российских ОФЗ среди 
нерезидентов. На конец 2016 года 
ему принадлежали бумаги на 
$2,21 млрд, следует из годового от-
чета фонда. Для сравнения: на тот 
момент номинальный объем ОФЗ, 
принадлежавших иностранцам, 
составлял $25 млрд, а весь рынок 
ОФЗ — $93 млрд, по данным ЦБ.

Российские госбумаги в про-
шлом году были одними из самых 
доходных в портфеле GPFG: их до-
ходность в пересчете с рублей на 
мультивалютную корзину фонда 
составила 62,5% (больше только у 
Перу — 81,5% и Бразилии — 71%), 
следует из документов GPFG. «Банк 
[Норвегии] считает, что облигации 
развивающихся рынков должны 
быть исключены из индекса-бен-
чмарка. При этом у Центробан-
ка должны остаться полномочия 
определить стратегии по инвести-
рованию в высокодоходные валю-
ты», — отмечается в письме.

«Решение фонда пока только 
рассматривается, поэтому ожи-

дать каких-то резких изменений 
не приходится», — считает руково-
дитель направления департамен-
та инвестиционных услуг и ан-
деррайтинга Связь-банка Алек-
сандр Никонов. Если фонд и бу-
дет выходить из российских ОФЗ, 
то вряд ли решит одномоментно 
распродать весь объем принадле-
жащих ему бумаг — это невыгод-
но, поскольку снизит стоимость 
актива. Вероятно, выход фонда из 
этих активов будет распределен на 
несколько лет, поэтому не окажет 
значительного давления на ры-
нок, согласен старший портфель-
ный управляющий УК «КапиталЪ» 
Дмитрий Постоленко.

Больше всего замена бенчмарка 
может повлиять на японские вло-
жения фонда. В составе индекса, на 
который ориентируется GPFG сей-
час, японская иена занимает тре-
тье место с долей 6,5% (на конец 
2016 года фонду принадлежали 
облигации правительства Японии 
на $18,8 млрд). Совокупные акти-
вы норвежского фонда составляют 
$990 млрд, из которых на облига-
ции приходится около $320 млрд. 

При участии 
Елены Пашутинской

П А Р Т Н Е Р Ы

Если норвежский суверенный фонд и будет выходить из российских ОФЗ, то вряд ли решит 
одномоментно распродать весь объем принадлежащих ему бумаг, считает эксперт
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Как ускорить рост 
российской экономики

Главная проблема не в зави-
симости экономики от цен 
на нефть и не в уровне огосу-
дарствления основных отрас-
лей, а в отсутствии у руковод-
ства страны последовательной 
стратегии развития.

После каникул экономический 
блок правительства демонстриру-
ет завидный оптимизм. Статисти-
ка подтверждает, что начавшийся 
еще в 2014 году спад закончился. 
На рынке энергоносителей замет-
на консолидация, позволяющая не 
слишком опасаться провала цен к 
$40 за баррель или ниже. Минэко-
номразвития полагает, что кризис 
(по крайней мере отчасти) носил 
циклический характер, прогнози-
руя увеличение инвестиций и 3% 
роста к 2020 году. Правда, это все-
го лишь среднемировые, а никак 
не опережающие темпы роста, но, 
похоже, в Кремле смирились с тем, 
что новый путинский срок эконо-
мических прорывов не принесет.

Однако возникает вопрос: по-
чему российская экономика прак-
тически застыла в своем развитии 
(за десять лет с 2008 года рост ВВП 
составит, скорее всего, не более 
4,8% — и не в год, а нарастающим 
итогом)? Государственники винят 
в этом либералов с их «рестрик-
тивной» финансово-кредитной 
политикой; либералы — государ-
ственников, создавших неэффек-
тивные госкорпорации и поста-
вивших политику выше экономи-
ки. И те и другие вспоминают про 
«ресурсное проклятие» и «ловушку 
средних доходов».

На мой взгляд, главная пробле-
ма все же не в ценах на нефть и не 
в уровне огосударствления основ-
ных отраслей экономики, а в оче-
видной неадекватности нашего 
целеполагания, причем в двух ос-
новных аспектах.

Техника

В экономике, как и в любом другом 
деле, существует определенный 
набор приемов, позволяющих до-
биться быстрого роста в различ-
ных исходных состояниях, и эти 
приемы хорошо известны.

В случае если страна давно на-
ходится в экономической «выс-
шей лиге», то, как правило, необ-
ходимость «ускорения» обуслов-
лена предшествующим кризи-
сом  — и  тут идеально подходят 
«проциклические» меры, основ-
ной из которых выступает стимули-
рование спроса. Когда экономика 
фундаментально здорова, в каждом 
из жизненно важных секторов су-
ществует серьезная конкуренция, 
люди привыкли потреб лять, зави-
симость от импорта не выглядит 
критической — тогда дополнитель-
но вливаемые средства практиче-
ски наверняка возвращают эконо-
мику к росту. Приемов тут масса: 

прямое финансирование государ-
ственных программ (как в США в 
1930-е), дешевое кредитование и 
выкуп проблемных активов бан-
ковской системы, стимулирование 
отдельных отраслей через дотиро-
вание покупок автомобилей, жилья 
или товаров длительного пользова-
ния (как в Европе в 2008-м) и даже 
повышение минимальной зарпла-
ты, пособий и пенсий (как сделали 
в 2009 году во Франции).

Если страна только хочет вой-
ти в число развитых (и это отча-
сти российский случай), техника 
также проста. Нужна «новая инду-

стриализация» с акцентом на экс-
порт, привлечение максимального 
количества инвестиций и техноло-
гий извне при минимальных вло-
жениях в «изобретение велосипе-
да», создание привлекательного 
инвестклимата для промышлен-
ных гигантов и заимствование их 
технологий с задачей последующе-
го опережения. Дополнением спо-
собны служить свободные эконо-
мические зоны, технопарки и т.д. 
Но центральным элементом явля-
ется довольно жесткая политиче-
ская система и предельно либераль-
ная экономическая, позволяющая 
инвесторам этим доверием вос-
пользоваться. Показателем успеш-
ности становится степень интегра-
ции национальной экономики в 
мировую и конкурентоспособность 
на глобальном рынке индустриаль-
ных товаров. Примеров успешного 
использования такой техники мно-
го: Япония и Китай, Южная Корея и 
Малайзия, Бразилия и Чили.

Наконец, если стране неожи-
данно повезло и в ней нашли 
нефть (газ, уран, алмазы), быстрый 
и устойчивый рост также обеспе-
чивается по хорошо известному 
алгоритму: государство использу-
ет неф тяные доходы в первую оче-
редь на цели социального разви-
тия, при этом привлекая инвести-
ции в глубокую переработку сырья 
(та же Саудовская Аравия являет-
ся крупнейшим в мире экспорте-
ром полипропилена) и снижая до 
минимума налоги (в ОАЭ налого-
вая нагрузка составляет 1,4% ВВП, 
в Кувейте — 1,5%, в Катаре — 2,2%). 
Следствием становится приток ка-

питала в глобально конкурентные 
отрасли: недвижимость, туризм, 
авиаперевозки, даже медицину. 
Задачей ставится не превращение 
страны в мирового лидера, но пре-
жде всего гарантирование устой-
чивого развития на период, ког-
да цены на ресурсы могут упасть, 
а сами их запасы — истощиться. 
Примеров успеха этой техники 
также можно привести достаточ-
но много, как и обратных приме-
ров, когда неготовые пойти по по-
добному пути страны «провалива-
ются» в архаику (Венесуэла, Анго-
ла, Нигерия).

С точки зрения техники России 
давно следовало выбрать один из 
вариантов развития:
— попытаться войти в «первый» 
мир, но ценой тут стала бы не толь-
ко экономическая, но и политиче-
ская интеграция в него;
— провести «авторитарную мо-
дернизацию» без следов попу-
лизма и заботы о «националь-
ных производителях», жестко 
подчиняя интересы энергетиков 
задачам развития промышленно-
сти и используя дешевое сырье в 
качестве такого же «наркотика», 
каким для Китая была дешевая 
рабочая сила;
— пойти по пути максимальной 
либерализации экономики и пре-
вращения страны в гигантский 
офшор, который привлек бы мас-
су инвесторов за то время, пока 
правительство могло удержи-
вать налоги на уровне статисти-
ческой погрешности, позволяя 
национальному и иностранному 
частному бизнесу перестроить 
страну.

Однако ничего из этого сдела-
но не было.

Стратегия

Помимо техники развития исклю-
чительно важное значение имеет 
стратегия, и тут определяющим 
является вопрос о том, чего страна 
намерена достичь: высокого уров-
ня жизни или «вставания с колен». 
В начале 2000-х годов мы стояли 
именно на этой развилке. Однако 
никакого отчетливого выбора сде-
лано не было.

Сначала, в период высоких цен 
на нефть, ориентиры несомнен-
но носили экономический харак-
тер. Казалось, что хозяйственный 
рост устойчив, население богатеет 
и привыкает к рынку, что возни-
кают новые точки роста и форми-
руется «нормальная» хозяйствен-
ная система. Однако это ощущение 
базировалось на совершенно не-
репрезентативной картине: поч-
ти 70% прироста ВВП на протяже-
нии 2000–2008 годов пришлось на 
отрасли, которые практически от-
сутствовали в советской и ранней 
постсоветской экономике: на опто-
вую и розничную торговлю, стро-
ительство и девелопмент, банков-
ский и финансовый бизнес, сек-
тор мобильной связи и интернета 
и т.д. Россия в эти годы оказалась 
единственной из развивающихся 
экономик, в которой промышлен-
ное производство росло медленнее 
ВВП. Почти десять лет движения по 
такому пути практически полно-
стью убили в стране возможность 
создания «контура» модернизации, 
который везде определяется высо-
котехнологическими отраслями.

Кризис 2008 года показал, что 
эта модель исчерпала свой потен-
циал. Даже восстановление цен на 
нефть (а в 2010–2011 годах их сред-
негодовые значения были выше, 
чем в 2008-м) не помогло нащу-
пать путь для роста: темпы увели-
чения ВВП уверенно шли к нулю 
даже до захвата Крыма и начала 
войны на Украине. Сегодня, когда 
спрос не имеет значимого потен-

циала для увеличения, а отрасли, 
двигавшие российскую экономику 
в 2000-е, достигли пределов насы-
щения, высокие темпы роста вер-
нуться уже не могут — как бы ни 
стимулировали экономику креди-
тами. За это время мы растеряли 
главные конкурентные преиму-
щества: дешевые ресурсы стали 
запредельно дорогими, огромное 
количество активных и талантли-
вых граждан покинули Россию, а 
государственное управление не 
стало лучше.

Даже наращивание военных 
расходов (достигших в 2016 году 
постсоветского максимума в 5,3% 
ВВП, по оценке СИПРИ) не стиму-
лирует экономический рост — пре-
жде всего потому, что если в раз-
витых странах военные заказы 

исполняют частные компании, в 
основном (или в том числе) про-
изводящие гражданскую продук-
цию, то в России эти траты «то-
нут» в неконкурентном государ-
ственном «бизнесе», практически 
не создавая технологий, которые 
могли бы использоваться за пре-
делами ВПК. А так как военные рас-
ходы в последние годы накладыва-
ются также и на войны, которые ве-
дет Россия и которые оказываются 
чреватыми ответными экономиче-
скими мерами со стороны наших 
(бывших) партнеров, то и вовсе 
никакой выгоды от «имперской» 
стратегии не просматривается.

Сегодня, на мой взгляд, Рос-
сии нужно как можно скорее вер-
нуться к осмыслению стратегии 
своего развития на ближайшие 
20–30 лет — причем она не долж-
на быть похожа на те программы 
и сценарии, которые каждый год 
пишут чиновники Минэкономраз-
вития и других ведомств. И госу-
дарственникам, и либералам надо 
осознать, что само по себе нынеш-
нее состояние страны — уровень 
развития человеческого капита-
ла, удручающее состояние обра-
зования и технологического сек-
тора, отсутствие реальной конку-
ренции в большинстве системно 
значимых отраслей, невозмож-
ность даже энергетического сек-
тора перейти на современные тех-
нологии развития, дикая запущен-
ность инф раструктуры — не позво-
ляет надеяться на прорыв. Его не 
принесут ни всплеск нефтяных 

цен, ни организация транзитных 
перевозок через Сибирь, ни пе-
реключение половины населения 
страны на майнинг биткоинов.

Экономический рост — это есте-
ственное состояние нормального 
современного общества. И если 
российское руководство захочет 
его восстановления, то для это-
го есть простой и верный рецепт: 
надо перестать считать свою стра-
ну исключительной и вернуться к 
той или иной версии нормально-
сти, которая уже доказала свою эф-
фективность на десятках истори-
ческих примеров.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Показателем успешности 

становится степень интеграции 

национальной экономики в мировую 

и конкурентоспособность на глобальном 

рынке индустриальных товаров»

«Мы растеряли главные конкурентные 

преимущества: дешевые ресурсы 
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огромное количество активных 
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Россию, а государственное управление 
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Владислав 
Иноземцев,
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АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Базельский комитет по бан-
ковскому надзору оценил 
влияние технологических 
инноваций на банковский 
сектор. Ключевые моменты: 
банкам все сложнее и дороже 
конкурировать с финтех-ком-
паниями, а связанные с этой 
конкуренцией риски растут.

Базельский комитет по банков-
скому надзору (БКБН) оценил, как 
технологические инновации в фи-
нансовых услугах (финтех) могут 
повлиять на банковскую отрасль. 
В опубликованном недавно кон-
сультативном документе (Sound 
Practices: Implications of fintech 
developments for banks and bank 
supervisors) рассматриваются клю-
чевые риски и возможности для 
банков и финтех-компаний в сло-
жившейся ситуации.

Под финтехом БКБН понима-
ет «порожденные технологиями 
финансовые инновации, кото-
рые могут привести к созданию 
новых бизнес-моделей, прило-
жений, процессов или продуктов, 
которые впоследствии скажутся 
на финансовых рынках, инсти-
тутах или производстве финус-
луг». В качестве примеров фин-
тех-институций в исследовании 
приводятся краудфандинговые 
сервисы, площадки по взаимно-
му кредитованию, онлайн-бан-
кинг, цифровые валюты, мобиль-
ные кошельки, форекс, цифровые 
платформы по обмену данными, 
высокочастотная торговля, элек-
тронная торговля, робоэдвайзе-
ры и пр.

Под технологическими инно-
вациями в предоставлении фи-
нансовых услуг понимаются ис-
кусственный интеллект (напри-
мер, при создании ботов, алго-
ритмов), машинное обучение 
(при обработке данных, в ско-
ринге), технологии распределен-
ных данных (тот же blockchain), 
облачные технологии (для сни-
жения затрат на хранение дан-
ных, содержание собственной IT-
инфраструк туры) и пр.

Ключевые 
угрозы финтеха

В совокупности, учитывая, что 
объем инвестиций в финтех по-
стоянно растет, он представляет 
для классических банков прямую 
конкурентную угрозу, говорится 
в документе БКБН. Однако, по-
скольку ситуация с финтех-ком-
паниями постоянно меняется, 
оценить ее материально довольно 
сложно, делают оговорку авторы. 
По некоторым оценкам, риско-
ванными могут оказаться от 10–
40 до 20–60% прибылей банков от 
розничного бизнеса в перспекти-
ве десяти лет, другие считают, что 
банки справятся с этой угрозой и 
поглотят новых конкурентов, тем 
самым повысив эффективность 
и расширив возможности своего 

бизнеса, говорится в документе со 
ссылкой на Global Banking Annual 
Review от McKinsey & Co.

При этом эксперты из БКБН 
указывают, что это не первая вол-
на технологических инноваций, 
несколько других б анки ранее 
успешно прошли. «Однако бы-
строе развитие новых технологий 
совместно с их воздействием на 

снижение барьеров для входа на 
рынок финуслуг стимулирует бы-
строе рождение новых бизнес-мо-
делей и появление новых участни-
ков на этом рынке. В совокупно-
сти эти факторы могут оказаться 
более разрушительными, нежели 
предыдущие изменения в банков-
ской отрасли», — говорится в доку-
менте с уточнением, что это всего 

лишь прогноз, который может и не 
сбыться.

На фоне возрастающей конку-
ренции со стороны финтех-про-
ектов банкам приходится менять 
бизнес-модели, что с течением 
времени становится все сложнее 
и дороже, следует из отчета БКБН.

А это, в свою очередь, порож-
дает новые риски или усугубляет 
и так существующие. Так, среди 
ключевых указаны риски сниже-
ния доходности, отставания име-
ющихся бизнес-процессов от ско-
рости развития инноваций, на-
пример при их внедрении, риски 
недостаточной защиты потребите-
лей и данных, риски быть исполь-
зованными в легализации пре-
ступных доходов и пр.

В качестве рекомендаций для 
противостояния этим рискам 
БКБН советует банкам иметь со-
временное IT, хороший риск-ме-
неджмент, эффективный внутрен-
ний контроль. 

В обзоре также уделяется вни-
мание тому, что банки все чаще 
сотрудничают с финтех-компани-
ями и отдают на аутсорсинг мно-
жество процессов, что порождает 
дополнительные риски на стороне, 
но ответственными за них остают-
ся по-прежнему банки, указывает 
комитет. В этой связи они долж-
ны надлежащим образом обе-
спечить процессы due diligence, 
риск-менеджмента и постоян-

ный контроль за любой операци-
ей, переданной стороннему лицу. 
В договорах должны быть указаны 
обязанности каждой стороны, со-
гласованные уровни обслужива-
ния и права аудита. Банки долж-
ны также поддерживать контроль 
за внешними услугами по тем же 
стандартам, что и операции, про-
водимые в самом банке, советуют 
авторы обзора.

Еще один названный БКБН 
риск — новые бизнес-модели мо-
гут переместить важнейшие бан-
ковские операции в неконтроли-
руемую регуляторами отрасль. На 
этот случай банковскому надзору 
следует взаимодействовать с дру-
гими властями, которым в той или 
иной степени могут быть подкон-
трольны финтех-компании, на-
пример регуляторами в обла-
сти связи, защиты конкуренции, 
финразведкой и пр.

Отдельный момент в вопросе 
улучшения контроля регуляторов 
за бурно растущим рынком фин-
теха  — глобализация. Хотя сей-
час этот бизнес пока развивается 
в основном на национальном или 
региональном уровнях, уже су-
ществуют финтех-компании, ко-
торые работают во многих юрис-
дикциях, особенно в сегменте пла-
тежей и денежных переводов, и 
потенциал их дальнейшего расши-
рения высок, говорится в отчете. 
Для купирования данного риска 

Глобальные венчурные инвестиции 
в финтех-компании

 Инвестированный капитал, $ млрд
 Число сделок

Источник: KPMG International

2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

199

0,8 1,4 1,9
2,9

6,7

12,7
13,6

300 419 627 842 942 840

Базельский комитет увидел в финтехе угрозу кредитным организациям

Инновации несут риски для банков
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Эксперты Базельского комитета по банковскому надзору отмечают, что предыдущие периоды технологических инноваций б анки 
успешно прошли, однако на этот раз они могут иметь более разрушительные для отрасли последствия
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регуляторам разных стран пока-
зана трансграничная кооперация, 
считают в БКБН.

Российские реалии

Судя по статистике, для России 
вопрос конкуренции банков с 
финтех-проектами довольно ак-
туален. Согласно исследованию 
EY, Россия заняла третье место 
на рынке финтех-услуг среди 
20  крупнейших мировых рын-
ков, а индекс проникновения ус-
луг финансовых технологий в рос-
сийских городах-миллионниках в 
2017 году составил 43%.

Опрошенные РБК банкиры со-
гласны со значимостью рисков, 
приведенных в обзоре БКБН. Клю-
чевой, по мнению банкиров,  — 
риск безопасности. По мнению 
директора по мониторингу элек-
тронного бизнеса Альфа-банка 
Алексея Голенищева, «концеп-
ция диджитализации предпола-
гает изменение операционной ар-
хитектуры и рост в связи с этим 
определенных рисков, связанных 
с сохранением, обработкой и пе-
редачей данных». Как указывает 
Голенищев, с появлением более 
совершенных технологий разви-
ваются и мошеннические схемы, 
поэтому банкам придется боль-
ше инвестировать в системы за-
щиты, начиная от корпоративной 

сетевой структуры и кончая про-
дуктовой безопасностью. В целом 
же, по его мнению, сегодня бан-
ки сознательно развивают кон-
цепцию диджитализации, в этом 
направлении меняются как сами 
процессы, так и банковские про-
дукты. «Кредитные организации 
уже проводят пилотные сделки 
с использованием технологии 
блокчейна и используют биоме-
трию для идентификации клиен-
та. Кроме того, обозначился тренд 
использования так называемого 
машинного обучения не только 
в рисковых моделях, но и в опе-
рационной деятельности, кре-
дитных рисках, а также аналити-
ке кросс-продаж», — резюмирует 
Голенищев.

«Банки в России соверши-
ли цифровую революцию, и по 
большому счету некоторые из 
них уже превращаются в техно-
логические компании с банков-
ской лицензией или хотят быть 
такими, — говорит основатель и 
партнер UsabilityLab Дмитрий Са-
тин. — В настоящий момент раз-
ворачивается масштабная тех-
нологическая битва за клиента и 
интенсивная конкуренция в обла-
сти digital, так как в связи с появ-
лением финтех-стартапов банки 
рискуют лишиться своего бизнеса 
вовсе. Банки стараются все обслу-
живание перевести в цифровые 

каналы, например, даже справку 
о состоянии счета, которую нуж-
но показать при получении тури-
стической визы, уже можно офор-
мить в мобильном приложении. 
Начинают появляться проекты, 
позволяющие расшарить доступ 
к банковскому счету внутри со-
циальной группы, например раз-
делить семейный бюджет, то есть 

происходит выравнивание функ-
ционала под потребности поль-
зователя». Впрочем, риски, ука-
занные БКБН, эксперт признает, 
называя, как и банкиры, ключе-
вой угрозу безопасности: «Удоб-
ство и безопасность очень часто 
конфликтуют, поэтому нужно на-
учиться эти риски контролиро-
вать. Например, израильские бан-
ки страхуют банковские карты».

Список финтех-рисков, сфор-
мированный БКБН, российские 
банкиры дополнили еще одной 

угрозой, в частности риском сни-
жения числа занятых в финансо-
вом секторе. Руководитель фин-
тех-проектов «ФК Открытие» 
Сергей Лукашкин одним из са-
мых очевидных рисков внедре-
ния финтеха называет социаль-
ный риск, связанный со сниже-
нием числа рабочих мест за счет 
использования технологий искус-

ственного интеллекта. Все про-
фессии, связанные с рутинной 
работой, — секретари, сотрудни-
ки контакт-центров и т.д. — могут 
быть в большей степени замеще-
ны умными алгоритмами, пола-
гает он.

Впрочем, безвыходной ситуа-
цию Лукашкин не считает. «Взять, 
например, чат как новый расту-
щий канал коммуникации с кли-
ентом. Мы видим, что внедрение 
искусственного интеллекта в чат 
снижает время общения опера-

тора на 30–50%. Но, поскольку 
количество диалогов с клиента-
ми сейчас растет, специалистам 
контакт-центра не грозит сокра-
щение, наоборот, они могут встать 
у истоков новой профессии — учи-
тель чат-бота. Потому что искус-
ственный интеллект нужно посто-
янно обучать», — рассуждает он.

У банков есть две стратегии вы-
живания: либо скупать готовые 
финтех-стартапы, либо выращи-
вать такие стартапы самим, пола-
гает Дмитрий Сатин. Например, в 
России в этом году стартовала пер-
вая межбанковская акселерацион-
ная программа для финтех-стар-
тапов Fintech Lab при поддерж-
ке банков ВТБ24, «Хоум Кредит», 
«Ак Барс», «Санкт-Петербург», 
«Абсолют» и платежной системы 
MasterCard, рассказывает он.

«Крупные банки будут практи-
ковать либо выкуп команд вместе 
с технологиями, либо будут остав-
лять им определенную долю не-
зависимости, но выступать ин-
весторами таких проектов. Более 
остро стоит вопрос с небольши-
ми региональными игроками, ко-
торые, скорее всего, останутся за 
пределами инноваций и автома-
тизации своего бизнеса, вот они 
могут потерять достаточно много 
в пределах двух-трех лет», — пола-
гает директор по развитию Future 
Fintech Александр Алешин. 

Согласно исследованию EY, 

Россия заняла третье место на рынке 

финтех-услуг среди 20 крупнейших 

мировых рынков
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«Ростех» внедряет в школах учебные планшеты

Двуликий ментор
ИРИНА ЛИ

«Ростех» начал массовое тести-
рование своего электронного 
учебника — его получат более 
10 тыс. учеников. Бумажный 
рынок учебной литературы 
составляет 25,6 млрд руб., внед-
рение цифрового учебника 
потребует на порядок больше.

Подконтрольный госкорпорации 
«Ростех» Национальный центр 
электронного образования (НЦЭО) 
запустил пилотный проект по осна-
щению школ Свердловской области 
двухэкранными планшетами рос-
сийской разработки. Об этом РБК 
рассказал гендиректор НЦЭО Конс-
тантин Козлов.

Проект стартовал 1 сентября 
в четырех муниципалитетах обла-
сти, включая Екатеринбург и Ниж-
ний Тагил. По словам Козлова, он 
станет самым масштабным среди 
программ по электронному образо-
ванию в России и охватит 350 клас-
сов-участников (более 10 тыс. 
школьников) и свыше 700 учителей. 
В рамках программы НЦЭО плани-
рует раздать 8 тыс. планшетов , ко-
торые должны потенциально заме-
нить все учебные пособия школь-
ников, в том числе тетради и книги.

«Устройство выполнено в виде 
книги: один экран обычный, дру-
гой — на электронных чернилах, — 
говорит Козлов. — То есть соблю-
дены все нормы СанПиН (Сани-
тарные правила и нормы. — РБК), 
дисплей с электронными чернила-
ми не вредит зрению учеников. Тог-
да как на другом, цветном экране 
школьники могут просматривать 
различные презентации, проигры-
вать ролики и прочие медиафай-

лы». Оба экрана сенсорные, то есть 
на них можно писать.

Планшет работает на  опера-
ционной системе Android, размер 
каждого экрана — 10 дюймов, вес — 
1,5 кг. Со временем вес устройства 
будет уменьшен, заверил Козлов.

По его словам, планшет разра-
ботала группа изобретателей, кото-
рые начали свою работу в 2011 году 
в рамках задания Российской ака-
демии наук по исследованию воз-
можностей электронного образо-
вания в России. Сейчас интеллек-
туальные права на него принадле-
жат НЦЭО. Названия у  планшета 
пока нет.

Сборка планшета осуществля-
лась на китайском заводе Foxconn — 
крупнейшем в мире конт рактном 
производителе электроники 
(в  частности, на  нем собирают 
iPhone, iPad, Amazon Kindle, устрой-
ства Nintendo и Xbox). Но в НЦЭО 
подчеркивают, что школьные план-
шеты  — российская разработка 
и серийный выпуск будет осущест-
вляться на производственных мощ-
ностях «Ростеха».

Стоимость устройства сейчас 
оценивается более чем в 30 тыс. руб. 
В будущем она будет составлять ме-
нее 20 тыс. руб., обещает разработ-
чик. «С учетом сведений, получен-
ных в процессе апробации, прото-
тип будет модернизирован НЦЭО 
и выведен на рынок», — добавил 
глава центра.

450 млн на пилотную 
программу

Как рассказал Константин Козлов, 
оборудование и соответствующая 
инфраструктура будет предостав-
ляться школам бесплатно. Для реа-

лизации пилота центр уже потратил 
300 млн руб. собственных средств. 
«До  конца этого года планируем 
вложить еще 150 млн руб.», — со-
общил он. Итоги пилота будут под-
ведены в июне 2018 года.

Директор по особым поручени-
ям госкорпорации «Ростех» и пред-
седатель совета директоров Наци-
онального центра информатиза-
ции («дочка» «Ростеха», материн-
ская компания для НЦЭО) Василий 
Бровко передал через пресс-служ-
бу, что  при  успешном заверше-
нии проекта заказчиками учебных 
гаджетов могут выступить власти 
в лице Минобрнауки и Минкомсвя-
зи. В этих ведомствах не ответили 
на запрос РБК, насколько они заин-
тересованы во внедрении в школы 
подобных устройств.

В  2016 году на  закупку «клас-
сических» учебников из бюджета 
было выделено 8,3 млрд руб., а объ-
ем всего рынка учебной литературы 
(включая коммерческий канал про-
даж) составил 25,6 млрд руб. Ранее 
в Минобрнауки заявляли, что план-
шеты могут стать частью образова-
тельного процесса еще и в детских 
садах. «Я думаю, что года через три 
мы вряд ли найдем образователь-
ное учреждение, чтобы не исполь-
зовали такие технологии», — гово-
рил заместитель министра образо-
вания и науки Вениамин Каганов.

По  словам Бровко, до  выхода 
на федеральный уровень разработ-
ка может заинтересовать отдель-
ные регионы. «В идеале мы бы хо-
тели провести такого рода пилот-
ные проекты не в одном регионе, 
а в нескольких — в таком случае за-
казчиком будет правительство об-
ласти, республики или края. Ком-
плексный проект по  внедрению 

системы на общероссийском уров-
не может занять восемь — десять 
лет», — сказал он. 

В  России в  2017/18 учебном 
году в  48,9 тыс. школ будут обу-
чаться 14,6 млн детей, сообщал 
Роспотребнадзор. Таким обра-
зом, если бы электронный учебник 
полномасштабно внедрялся в этом 
году, то для этого потребовалось бы 
около 290 млрд руб.

Как  отметил ведущий анали-
тик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин, стоимость образова-
тельного планшета около 20 тыс. 
руб. не позволит массово внедрять 
его в  школах. «Надо понимать, 
что  сейчас за  такую стоимость 
можно купить полноценный ком-
пьютер. При этом он выигрывает 
во всем», — отметил он.

По той же причине Минобрна-
уки не будет интересна инициати-
ва НЦЭО, полагает Муртазин. «Кро-
ме того, концепт двух экранов по-
казал себя неуспешно», — добавил 
эксперт.

«Планшет за  30 тыс. руб. 
или даже 20 тыс. руб. — это дорого. 
Средняя стоимость такого устрой-
ства обычно 10 тыс. руб. Не могу 
представить, каким образователь-
ным приложениям нужны планше-
ты за 30 тыс.», — согласен директор 
по проектной деятельности Инсти-
тута развития интернета Арсений 
Щельцин. По его мнению, прини-
мать решение о внедрении план-
шетов в школах будет не Минком-
связи, а Минобрнауки. «Если не бу-
дет понимание бизнес-схемы от та-
кого проекта, даже при успешной 
реализации пилотного проекта 
и при достигнутых результатах — 
увеличения вовлеченности уче-
ников, их успеваемости и пр. есть 

риск того, что Минобрнауки отка-
жется от планшетов из-за их стои-
мости», — заключил Щельцин.

Ошибки обучения

О том, что структуры «Ростеха» ра-
ботают над созданием электронного 
учебника, представители госкорпо-
рации впервые заявили в 2015 году. 
В конце года глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов продемонстрировал пре-
зиденту России Владимиру Путину 
прототип устройства.

На  тот момент представители 
«Ростеха» называли электронный 
учебник разработкой компании 
Yota Devices (25,1% принадлежит 
«Ростеху»). Эта компания известна 
в первую очередь как производи-
тель YotaPhone — смартфона с дву-
мя экранами, один из которых вы-
полнен по технологии электронных 
чернил и всегда включен.

Как пояснил РБК представитель 
пресс-службы «Ростеха», совет ди-
ректоров Yota Devices принял ре-
шение сконцентрироваться на про-
изводстве смартфонов. «С учетом 
того, что одна из основных целей 
госкорпорации «Ростех» на данном 
этапе — способствовать быстрому 
развитию цифровой экономики 
в России, ключевой частью которой 
является электронное образование, 
для оперативного старта пилотно-
го проекта в Свердловской области 
был выбран другой девайс, что важ-
но — также российского авторства. 
Возможно, в будущем Yota Devices 
также представит свой планшет 
для образовательных целей, но на-
зывать какие-то сроки в настоящее 
время нецелесообразно», — сооб-
щил представитель пресс-службы 
госкорпорации.

Т Е Х Н О Л О Г И И

Российский рынок учебной литературы в цифрах

*Корпорация «Российский учебник» возникла в 2017 году на базе издательской группы «Дрофа-Вентана»
Источники: Федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям, «Российский учебник», «Коммерсантъ»

25,6 
млрд руб. составил рынок учебной литературы 
в 2016 году, что на 7% больше показателей 2015 года 
(23,8 млрд руб.)

8,3 
млрд 
руб. 
было выделено 
из бюджета  
на закупку  
учебников  
в прошлом году

276,78 
руб. 
— средняя цена 
реализации учебной 
литературы в книжном 
магазине в 2016 году, 

240,91 руб. 
— в интернет-магазинах

197,8 млн экз. 
составил совокупный тираж  
учебной литературы в прошлом году,  
что почти на 6% меньше, чем в 2015-м

Около 33% рынка учебной 
литературы принадлежит издательству 
«Просвещение» (лидер рынка), доля «Российского 
учебника» — 28%

24,17% — доля 
учебной литературы 
в обороте книжного 
рынка России в 2016 
году, в 2017-м она может 
вырасти до 25,13%
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HoReCa* 2017:  
время инноваций и роста
19 сентября 2017  
Москва, Точка кипения
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Индикатор опасности инвестиций достиг уровня 2013 года

Риск дефолта России снизился до минимума
ЮЛИЯ ТИТОВА

Инвесторы пересмотрели 
связанные с Россией риски. 
Спред пятилетних дефолтных 
свопов (CDS) — индикаторов 
рисков для инвестиций — 
упал до уровня 2013 года, 
когда цена нефти и рейтинги 
России были выше, а курс 
доллара к рублю ниже.

«Пятилетний CDS-спред продол-
жил понемногу сужаться и в пят-
ницу сократился еще  на  2 б.п., 
достигнув нового минимума  — 
139 б.п., а  за  неделю снижение 
составило 7 б.п.»,  — написали 
аналитики «Уралсиб Кэпитал» 
в своем отчете. По данным тер-
минала Bloomberg, последний 
раз на таком низком уровне спред 
находился почти четыре года на-
зад — 19 сентября 2013 года; с тех 
пор он стал резко расти вплоть 
до  2015 года, после чего начал 
снижение, и до пятницы его зна-
чение было выше. В понедельник, 
4 августа 2017 года, спред мини-
мально изменился к пятнице, чуть 
увеличившись до 140 б.п., свиде-
тельствуют данные терминала 
Bloomberg.

CDS-спред указывает на оцен-
ку инвесторами риска дефолта 
той или иной страны. Если спред 
низкий, то и оценка риска низкая. 
Нынешнее сокращение величины 
CDS-спреда говорит о том, что ин-
весторы воспринимают суверен-
ный долг России так, словно у на-
шей страны вновь появились ин-
вестиционные рейтинги, говорит 
генеральный директор УК «Спут-
ник  — Управление капиталом» 
Александр Лосев.

Однако тогда, 19 сентября 
2013 года, баррель нефти мар-
ки Brent стоил $78, курс доллара 
был установлен Центробанком 

на уровне 32 руб., рейтинги Рос-
сии от всех трех агентств находи-
лись на  инвестиционном уров-
не: от Fitch — ВВВ, от S&P — BBB, 
от  Moody’s — Baa1. Сейчас бар-
рель нефти марки Brent торгует-
ся на отметке $52,7, доллар сто-
ит 57,8 руб. (согласно курсу ЦБ, 
установленному на  5 сентября), 
а  суверенные рейтинги сниже-
ны: рейтинг от  Fitch находится 
на  уровне ВВВ-, рейтинг S&P — 
ВВ+, рейтинг Moody’s — Ba1, из ко-
торых на инвестиционном уровне 
остался только рейтинг от Fitch.

Внешние факторы

Впрочем, дело здесь в основном 
не в российской экономике, а в за-
тянувшемся периоде низких ста-
вок на развитых рынках, считает 
Лосев: «На фоне избытка ликвид-
ности на зарубежных площадках 
инвесторы готовы брать риск Рос-
сии». Также причина и в невысо-
ком внешнем долге России — мно-
гие годы он не превышал 10% ВВП, 
а сейчас находится на уровне 4%, 
отмечает Лосев.

Вероятность повышения став-
ки ФРС снизилась, так как в по-
следнее время ряд членов ФРС 
обратили внимание на то, что ин-
фляция в США не выходит за рам-
ки 2%, говорит генеральный ди-
ректор УК «Арикапитал» Алексей 
Третьяков. Если в  начале июля 
вероятность повышения ставки 
составляла почти 60%, то сейчас 
в ФРС появилось сомнение, нуж-
но  ли дальше повышать ставку 
или же стоит ожидать, пока ин-
фляция достигнет и перешагнет 
планку в 2%, поясняет Третьяков.

Улучшение макроэкономиче-
ских показателей могло повли-
ять на снижение спреда, но незна-
чительно, рассуждает Третьяков. 
С ним согласен и Евгений Серге-

ев из «Уралсиб Кэпитал», который 
указывает, что  ускорение роста 
ВВП во втором квартале состави-
ло 2,5%, а цены на нефть в авгу-
сте держались выше $50 за бар-
рель. «Но Россия здесь не является 
исключением: CDS-спреды боль-
шинства развивающихся рынков 
также снижались в июле — августе. 
Таким образом, снижение CDS, 
скорее, следствие внешних фак-
торов», — говорит Сергеев.

Сейчас разрыв в  доходно-
сти по  еврооблигациям разви-
вающихся стран и  безрисковых 
долларовых облигаций сокра-
тился до минимума с 2007 года, 
из-за чего рынок кажется пере-
гретым, говорит Третьяков. На-
пример, в Бразилии, где госдолг 
приближается к 80% от ВВП, в сле-
дующем году предстоят прези-
дентские выборы, исход которых 
трудно предсказать, доходность 
по  десятилетним суверенным 
еврооблигациям в начале августа 
опустилась до 4,4% годовых, а раз-
рыв с американскими казначей-
скими облигациями (доходность 
по ним составляет 2,2%) состав-
ляет 2,2 п.п., отмечает Третьяков. 
Еще в начале 2017 года этот раз-
рыв составлял около 3 п.п., а в на-
чале 2016-го — 5 п.п., указывает 
он. Турция и ЮАР за последний 
год лишились инвестиционно-
го рейтинга, тем не менее доход-
ность у них находится на годовых 
минимумах, приводит еще при-
мер Третьяков.

Тем  не  менее один доволь-
но значимый потенциально 
внутренний фактор снижения 
CDS-спреда — это предстоящий 
в сентябре пересмотр суверенного 
рейтинга России со стороны S&P, 
считает главный экономист ING 
Дмитрий Полевой. Судя по фун-
даментальным факторам, есть не-
которая вероятность повышения 

рейтинга, указывает он, но отме-
чает, что многое зависит от гео-
политики и оценки институцио-
нальной среды, которые действу-
ют на рейтинг в противополож-
ном направлении.

Внутренние перспективы

Пока CDS-спред снижается, это 
благоприятный период для раз-
мещения бондов российских 
компаний, на  которые санкции 
пока не распространяются, и даже 
для госкомпаний, частично под-

павших под  действие санкций, 
но при этом успешно размещав-
ших свои еврооблигации в 2016–
2017 годах, утверждает Лосев.

Учитывая ограниченный объем 
внешних заимствований, данной 
ситуацией может воспользовать-
ся и Россия как суверенный заем-
щик — в рамках планируемого об-
мена менее ликвидных евробон-
дов на  более ликвидные выпу-
ски — интерес инвесторов к этой 
операции может быть выше, счи-
тает Дмитрий Полевой. На  этот 
год Минфин планировал разме-
щение еврооблигаций на $7 млрд, 
из которых $3 млрд были разме-
щены в июне, а еще $4 млрд мо-
гут быть размещены в рамках об-

мена старых выпусков на новые, 
говорит аналитик дирекции ана-
лиза долговых инструментов бан-
ка «Уралсиб» Евгений Сергеев. Об-
мен должен быть до конца года, 
но пока точные даты неизвестны, 
уточняет он. Этот обмен касался 
старых облигаций Россия-30, по-
ловины выпуска которых держал 
банк «ФК Открытие», указывает 
Третьяков.

Ставка по евробондам России 
складывается из двух составляю-
щих — ставка по гособлигациям 
США плюс кредитный риск Рос-
сии, поясняет Сергеев. «Если ин-
весторы снижают свою оценку ри-
ска России, то и ставка по евро-
бондам может снизиться, при том 
что  доходность госбумаг США 
не  изменилась. Но  если инфля-
ция в США ускорится, а ФРС про-
должит подъем ставок, то это мо-
жет привести и к росту стоимости 
займа для России», — говорит он.

По  прогнозам Лосева, тренд 
по  снижению CDS-спредов мо-
жет продлиться недолго — до тех 
пор, пока конгресс США не выслу-
шает запланированный доклад 
в рамках принятого закона о но-
вых антироссийских санкциях, 
что должно случиться до февраля 
2018 года. После этого будут при-
ниматься решения о дальнейших 
санкционных действиях, в резуль-
тате чего риски могут повысить-
ся и фактор геополитики вернет 
CDS-спред к  более привычным, 
более высоким уровням, говорит 
Лосев.

По  мнению Полевого, спре-
ды и так сильно упали за послед-
ние полгода, потенциал дальней-
шего снижения можно оценить 
еще  в  15–20 б.п. до  минимумов 
2011–2012 годов. Но  возврата 
к абсолютным минимумам 2006–
2007 годов, около 40 б.п., вряд ли 
стоит ожидать, полагает он. 
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ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Банки начинают использовать 
роботов, чтобы общаться с 
клиентами и требовать у них 
возврата долгов. Искусcтвен-
ный интеллект не обижается 
и не нарушает законы, а его 
услуги стоят дешевле челове-
ческого труда.

«В массовом сознании коллек-
торы  — это вышибалы с паяль-
никами, которым никакой закон 
не писан,  — говорит IT-дирек-
тор компании «АктивБизнесКол-
лекшн» («АктивБК») Сергей Мар-
ков. — Конечно, стереотип далек 
от реальности, а главный инстру-
мент коллектора — телефон. Но ра-
бота нервная: должники зачастую 
поз воляют себе оскорблять опера-
торов. Все мы люди, и существует 
риск, что неопытный оператор 
сор вется и ответит в том же духе».

«Дочка» Сбербанка «АктивБК» 
разработала систему на базе ис-
кусственного интеллекта, которая 
ведет с должником культурный 
диалог, подбирая ответы на ос-
нове сказанного на другом конце 
провода. Это помогает устранить 
человеческий фактор и избежать 
штрафов за нарушение закона. Не 
исключено, что такие роботы-кол-
лекторы в ближайшее время ста-
нут повсеместным явлением.

Дочки-матери

Генеральный директор «Ак-
тивБК» Дмитрий Теплицкий  — 
бывший сотрудник уголовного 
розыска одного из московских 
ОВД, успел он поработать и ген-
директором нескольких коллек-
торских агентств. Его напарник 
Сергей Марков — специалист по 
IТ. В студенчестве Марков ув-
лекся системами искусственно-
го интеллекта  — разрабатывал 
логические игры для мобильных 
устройств на заказ и даже написал 
шахматную программу, которая 
стала победителем первенства 
России и СНГ.

В 2012 году вице-президент 
Сбербанка Светлана Сагайдак 
предложила менеджерам со-
здать и возглавить коллектор-
скую «дочку» крупнейшего банка 
страны («АктивБК» на 100% при-
надлежит Сбербанку). «Мы стави-
ли перед собой задачу привлече-
ния передовых рыночных техно-
логий в управлении взысканием 
просроченной задолженности и 
хотели создать собственную пло-
щадку для апробации таких тех-
нологий»,  — объяснили РБК в 
пресс-службе Сбербанка.

Изначально «дочка» работает 
со Сбербанком на рыночных ус-
ловиях, получая примерно поло-
вину проблемных долгов физи-

ческих лиц. При этом компания 
постоянно соревнуется с частны-
ми агентствами, между которыми 
распределяется оставшаяся часть 
сбербанковских дол гов. «Нас тут 
никто особо не жалеет, — говорит 
Теплицкий. — Если бы нам пере-

дали весь портфель долгов, мы бы 
очень скоро превратились в жир-
ных пиявок».

Чтобы сэкономить, менедже-
ры создали интеллектуальную 
CRM-систему, которая определя-
ет, в каком часовом поясе живет 

клиент, учитывает пол, возраст, 
занятость должника, статистику 
по предыдущим звонкам. Анализ 
всех этих факторов в совокупно-
сти позволяет найти оптимальное 
время для дозвона и увеличива-
ет число успешных переговоров 
с должником на 2–3%. «Учиты-
вая огромные объемы перегово-
ров, эта мелочь конвертируется в 
очень серьезные деньги», — гово-
рит Марков. 

В среднем агентство получает 
вознаграждение 5–20% от сум-
мы возвращенного долга. Сей-
час «АктивБК» работает уже с 27 
банками («Открытие», Бинбанк, 
Тинькофф Банк и др.), это на-
правление занимает около 25% 
в структуре выручки компании. 
Еще четверть дохода приносит 
взыскание выкупленных у креди-
торов долгов по договору цессии, 
а основной оборот — около 50% — 
обеспечивает работа с должника-
ми Сбербанка. Согласно данным 
СПАРК, выручка «АктивБК» в 2016 
году составила 990 млн руб., чис-
тая прибыль — 375 млн. В штате — 
около 1 тыс. операторов.

Спасительная 
нейросеть

Параллельно с основной коллек-
торской деятельностью «АктивБК» 
разрабатывал собственную систе-

14      Б И З Н Е С       ТЕНДЕНЦИИ

Как искусcтвенный интеллект заменяет коллекторов

Бот платежом красен

Взыскать по закону

С 1 января 2017 года работу коллекторов регулирует закон «О за-
щите прав и законных интересов физических лиц при осущест-
влении деятельности по возврату просроченной задолженности» 
(230-ФЗ). Он наложил на взыскателей серьезные ограничения. 
Так, коллектор теперь может звонить должнику не более восьми 
раз за месяц, по будням с 8 до 22 часов, по выходным — с 9 до 
20 часов, не имеет права использовать скрытый номер телефона 
и общаться с друзьями и родственниками неплательщика и т.д. 
Несмотря на внушительный перечень запретов, нововведения 
не помогли обелить рынок, считает адвокат Иван Хапалин: «Все 
перечисленные запреты и так можно вывести путем толкования 
Конституции, так что 230-ФЗ просто собрал правила в отдель-
ный законодательный акт». «Закон стал серьезным ударом для 
всего рынка: резко сократилось число телефонных звонков, что 
повлекло за собой массовые увольнения операторов, — возра-
жает Сергей Марков из «АктивБК». — А черные коллекторы про-
должают угрожать должникам».
У чат-ботов и роботов-«дозвонщиков» есть важное преимуще-
ство — они классифицируются законом как автоинформатор 
и позволяют коллекторам обходить запрет на взаимодействие 
с должниками чаще двух раз в неделю, подчеркивает замдирек-
тора по региональному и международному развитию Европей-
ской юридической службы Александр Куликов. Автоинформатор 
может тревожить должника до четырех раз в сутки.

Генеральный директор «АктивБК» Дмитрий Теплицкий (на фото справа) — в прошлом сотрудник уголовного розыска. Его напарник, IT-директор компании Сергей Марков, 
всегда увлекался системами искусственного интеллекта
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му распознавания человеческой 
речи. «Раньше контроль за каче-
ством работы операторов прово-
дили вручную, прослушивая раз-
говоры. Но прослушать вообще все 
разговоры невозможно, а в одной 
из тысячи бесед может попасться 
что-то такое, что поставит крест 
на репутации компании», — гово-
рит Сергей. К тому же операторы, 
которым положена премия за ко-
личество успешных переговоров, 
часто после проведения разгово-
ра указывали в системе «обещание 
об оплате», когда на деле должник 
ничего не обещал. Система рас-
познавания речи такие хитрости 
пресекает: переводит словесный 
поток в текст, выискивает необ-
ходимые по скрипту или, наобо-
рот, запрещенные фразы и выдает 
резюме: насколько успешно был 
проведен разговор и каков про-
гноз дальнейшего поведения не-
плательщика.

К началу 2016 года технология 
была готова и работала. Марков 
презентовал ее совету директоров 
Сбербанка, члены которого посо-
ветовали «докрутить» продукт и 
создать роботизированного кол-
лектора, который сможет не толь-
ко распознавать, но и синтезиро-
вать речь. Составили план, соглас-
но которому разработка должна 
была занять два с половиной года. 
Но не тут-то было.

На одном из совещаний в 
Сбербанке выступила российская 
компания, которая предлагала 
разработать и продать Сбербан-
ку собственного роботизирован-
ного коллектора. Конкурент «Ак-
тивБК» показал демоверсию тех-
нологии и обещал продать банку 
готовый продукт уже через год. 
«Я был на том совещании, и черт 
меня дернул сказать, что мы сде-
лаем такую же демку за две не-
дели, а готовый продукт — через 
год, только гораздо дешевле, — 
вспоминает Сергей.  — В итоге 
мы две недели бегали по потол-
ку, но в срок уложились». Уже в 
начале 2017 года робот-коллек-
тор прошел первые тесты внутри 
«АктивБК».

Со стороны работа системы вы-
глядит так: должникам дозванива-
ется молодой человек или девуш-
ка; звонящий называет фамилию, 
имя, отчество должника и просит 
подтвердить дату его рождения. 
Если данные совпадают с теми, 
что есть в базе, голос озвучивает 
сумму долга и предупреждает о 
последствиях неуплаты. При этом 
робот ведет с должником диалог, 
отвечая на его вопросы, а если со-
беседник перебивает коллектора, 
просит дослушать до конца. В этом 
и заключается основное отличие 
от десятков уже существующих 
программ  — система не просто 
озвучивает заранее прописанный 
текст, а «думает», как вести разго-
вор в зависимости от реплик со-
беседника. И только если разговор 
заходит в тупик, робот (а это был 
он) переключает разговор на жи-
вого оператора.

Технически робот-коллектор 
от «АктивБК» — это несколько ре-
куррентных (с наличием обрат-
ной связи) нейронных сетей, об-
ученных действовать по скрипту 
с тысячами возможных сценари-
ев развития диалога. Чтобы си-
стема заработала, операторы про-
слушивают сотни часов реальных 
разговоров и снабжают поток речи 

субтитрами, на которых потом и 
обу чается нейронная сеть. «Робот 
состоит из трех основных бло-
ков, — поясняет Сергей. — Пер-
вый — это система распознава-
ния речи собеседника, второй — 
это система синтеза речи, кото-
рая позволяет роботу говорить, и 
третий — это бизнес-логика, кото-
рая определяет смысл сказанного 
должником».

По словам создателей робо-
та, технологии с такой функци-
ональностью на рынке еще не 
было. «По отдельности IТ-ин-
струменты для повышения эф-
фективности работы коллекто-
ров давно и активно применя-
ются и в чат-ботах, и в системе 
интерактивного голосового взаи-
модействия (IVR), — подтвержда-
ет Дмитрий Песоцкий, менеджер 
по продвижению решений для 
контактных центров компании 
КРОК. — Другое дело — собрать 
все эти технологии в комплекс-
ный продукт и найти свою нишу 
на рынке. В этом плане коллеги 
сделали шаг вперед».

«Железка  
вместо мозгов»

По словам Сергея Маркова, в авгу-
сте 2017 года эффективность ро-
бота-коллектора оказалась на 24% 
выше, чем у живых операторов — 
настолько чаще должники плати-
ли просрочки в течение двух не-
дель после звонка машины, чем 
после общения с оператором. 
«Робота невозможно вывести из 
себя — у него железка вместо моз-
гов. Даже если должник будет ве-
сти себя некорректно, робот не 
обидится и не ответит тем же — у 
него подобных выражений про-
сто нет в скрипте», — говорит Теп-
лицкий.

Сейчас робот-коллектор обзва-
нивает небольшую часть должни-
ков Сбербанка: из 250 тыс. звон-
ков, совершаемых компанией за 
день, на долю искусственного ин-
теллекта приходится несколько 
сотен разговоров. С августа «Ак-
тивБК» обслуживает и часть звон-
ков в справочную службу банка. 
«Мы теперь не только долги выби-
ваем — наконец-то начали делать 
что-то доброе», — смеется Марков.

Корреспондент РБК пообща-
лась с роботом «АктивБК» — голос 
звучит механически, но система 
действительно распознает обра-
щенные к ней реплики. Правда, 
попытка объяснить роботу, что 
с работой у журналиста сейчас 
проблемы и какое-то время он не 
сможет платить, успехом не увен-
чалась — робот не понял и попро-
щался. По признанию самих раз-
работчиков, робот еще «сырой»: 
он распознает не все фразы и ча-
сто заканчивает беседу, перена-
правляя звонок живому операто-
ру. Даже если технология выйдет 
на новый уровень, вести сложные 
переговоры робот не сможет — он 
предназначен только для перво-
го информирующего звонка, под-
тверждают в Сбербанке. «Опера-
торы сейчас сами низведены до 
уровня робота: им приходится 
повторять однотипные фразы во 
время первого звонка, — говорит 

Теплицкий. — Робот избавит лю-
дей от гигантской доли рутинного 
труда, который не требует интел-
лектуальных усилий».

По расчетам Сергея Маркова, се-
бестоимость труда робота почти в 
три раза ниже себестоимости ра-
боты оператора: минута автомати-
ческого разговора обходится «Ак-
тивБК» в 2,7 руб., минута работы 
оператора — в 6,5 руб. (впрочем, 
эти подсчеты не учитывают пер-
воначальных инвестиций в разра-
ботку бота). Продавать услуги ро-
бота-коллектора сторонним бан-
кам начнут в ближайший месяц: 
по словам Теплицкого, договоры 
с тремя «крупнейшими банками 
страны» уже на стадии подписания.

Чтобы сделать автоматизи-
рованные звонки эффективнее, 
агентство планирует осущест-
влять еще и эмоциональную раз-
метку разговоров. «Человек, на-
пример, может сказать: да, я за-

плачу. А может: ага, сейчас, за-
плачу я. Набор слов — схожий, а 
смысл — диаметрально противо-
положный», — поясняет Сергей. 
Следующий шаг — создание но-
вой системы под рабочим наз-
ванием «киборг-коллектор», ко-
торая будет помогать оператору 
вести сложные переговоры (ана-
лизируя диалог и выводя на мо-
нитор в онлайн-режиме инфор-
мацию о должнике и прочие под-
сказки).

«Мы не претендуем на то, 
чтобы заменить человека маши-
ной, — в полной мере это невоз-
можно, — говорит Сергей. — Ма-
шинное обучение лишит нас ча-
сти рабочих мест, но создаст их 
еще больше, делая человеческий 
труд разумнее». Глава Сбербанка 
Герман Греф настроен более ре-
шительно — он собирается сокра-
тить половину из 330 тыс. сотруд-
ников банка к 2025 году. 
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Автоматизация в тренде

Автоматизация работы с 
клиентами — заметный 
тренд на банковском рын-
ке, но пока искусственный 
интеллект, как правило, 
только помогает обрабаты-
вать входящие звонки.
Чат-боты, способные авто-
матически отвечать на од-
нотипные вопросы в пись-
менной форме, активно 
используются многими кол-
лекторскими агентствами 
и банками. 

О чем говорят боты
Например, приложение 
с такими функциями 
разработало агентство 
«Сентинел кредит ме-
неджмент» (принадлежит 
Альфа-банку). Бот может 
сообщить клиенту всю ин-
формацию о долге, напом-

нить о дате следующего 
платежа в виде push-уве-
домления, дает возмож-
ность выбрать размер пла-
тежа и дату его внесения, 
а более сложные вопросы, 
поступающие в чат, пере-
адресовывает оператору. 
Аналогичный продукт 
появился у агентства «Кре-
дитэкспресс финанс» — в 
нем есть чат, возможность 
позвонить оператору и 
функция онлайн-оплаты.
Есть в этой области и 
нестандартные реше-
ния: например, на во-
прос «как дела?» чат-бот 
онлайн-кассы Модульбанка 
высылает предпринимате-
лю актуальную финансовую 
информацию — время от-
крытия точки, количество 
чеков, выручку и пр.

Робот по работе 
с клиентами
По данным исследования 
R-Style Softlab, 93% россий-
ских банков считают пер-
спективной идею заменить 
операторов клиентской 
поддержки чат-ботами 
и «говорящими» програм-
мами, 18% уже приступили 
к работам по исполнению 
этой идеи. Роботы уже 
умеют решать большинство 
простых проблем банков-
ских клиентов — могут 
озвучить остаток баланса 
на карте, подсказать подхо-
дящий тариф и построить 
маршрут до ближайшего 
отделения. «На такие 
запросы приходится до 
50% всех звонков в кол-
центр, — говорит Андрей 
Зайцев, директор департа-

мента контактных центров 
компании NAUMEN. — Это 
значит, что как минимум 
10 тыс. операторских мест 
в банковских контактных 
центрах через пять лет 
может быть заменено 
роботами».

Труд машины 
дешевле
Банки активно автомати-
зируют не только процесс 
общения с клиентами, но 
и свои внутренние опера-
ции. Например, все чаще 
машины берут на себя 
роль HR. «Робот избавляет 
специалиста по подбору 
персонала от механической 
части работы — осущест-
вляет отбор кандидатов по 
формальному признаку, 
обзванивает их и проводит 

первичное собеседование, 
но финальное решение 
о принятии кандидата 
на работу остается за чело-
веком», — говорит Максим 
Болышев, заместитель 
директора департамента 
банковского ПО компании 
R-Style Softlab. Все это по-
зволяет банкам существен-
но экономить на зарплатах: 
труд робота в среднем 
в три раза дешевле челове-
ческого.
«Раньше имитировать ра-
боту мозга могли только 
огромные суперкомпью-
теры, теперь же интеллек-
туальную систему можно 
запустить на обычном сер-
вере, что дает простор для 
развития огромного числа 
финтех-стартапов», — уве-
рен Андрей Зайцев.

Взгляд со стороны

«Технология 
обелит рынок 
и избавит людей 
от рутины»
Константин Ордов, 
профессор кафедры 
финансового менеджмента 
РЭУ им. Г.В. Плеханова

«Потребность в 
роботе-коллекторе яви-
лась следствием череды 
криминальных расправ 
коллекторов с должника-
ми. Тень, брошенная на 
коллекторский бизнес, 
вынудила законодателей 
ужесточить требования 
к рынку, что поставило 
коллекторский бизнес на 
порог рентабельности. 
Дешевая альтернатива 
человеческому труду в 
таких условиях — настоя-
щая находка.
Иногда складывается 
ощущение, что разра-
ботанные Сбербанком 
скрипты уже сделали ро-
ботами всех их сотруд-

ников, так что собесед-
ник может и не заметить 
подмены. Но главное 
здесь то, что робот не 
способен на эмоции, его 
невозможно «развести» 
на агрессию, вызвать в 
нем жалость. Все это су-
щественно увеличивает 
эффективность работы 
робота-коллектора».

«Роботы заменят 
коллекторов, 
как заменили 
рекрутеров 
и юристов»
Александр Трифонов, 
совладелец юридического 
сервиса 48Prav.ru

«Робот-коллектор — 
абсолютно рабочая 
и масштабная история. 
Очевидно, что эта техно-
логия изрядно потеснит 
коллекторские компании 
с штатом, состоящим 
только из живых опера-
торов. Доказательство 

тому — роботы-юристы 
и роботы-рекрутеры, 
которые уже успешно 
конкурируют со специ-
алистами-людьми. Эко-
номия тоже налицо: сто-
имость разработки ПО 
действительно высока, 
но через несколько лет 
ее эксплуатация позво-
лит не только окупить 
расходы, но и увеличить 
маржинальность за счет 
сокращения затрат 
на ФОТ».

«Через два-три  
года треть 
разговоров 
с должниками 
будет вести 
робот»
Дмитрий Песоцкий, 
менеджер по продвижению 
решений для контактных 
центров КРОК

«Технологии на ос-
нове искусственного 
интеллекта — очень 

перспективная ниша: 
через два-три года 
общение с клиентами 
банков и коллектор-
ских агентств будет 
на 30–35% происходить 
с помощью искусствен-
ного интеллекта. Однако 
развиваются эти техно-
логии пока что на уровне 
хайпа. Робот не универ-
сален: наиболее высокой 
его конверсия будет на 
стадии софт-коллекшн, 
когда сумма долга еще 
невелика. Здесь роботы 
будут напоминать о за-
долженности. С клиен-
том, перешедшим в ка-
тегорию хард-коллекшн, 
должен разговаривать 
уже опытный оператор, 
который может выстро-
ить диалог максимально 
гибко».
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Что будет влиять на курс рубля к доллару и евро в сентябре

Спрос на рублевые активы со стороны инвесторов (в рамках carry trade и других 
операций)

Риторика и действия Банка России

Новости нефтяного рынка (запасы нефти в США и Европе; заявления в рамках ОПЕК+)

Риторика и действия Европейского центробанка

Геополитика (ситуация вокруг антироссийских санкций, Сирии и Украины)

Риторика и действия ФРС США

Макроэкономическая статистика из России

Макроэкономическая статистика из США

Макроэкономическая статистика из Евросоюза

41

33

30

30

28

26

21

18

14

Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное.  Итоговый балл получен суммированием оценок.

Эдуард Лушин, 
начальник казначейства 
СДМ-банка

Андрей Кочетков, 
аналитик «Открытие 
Брокер»

Артем Копылов, 
аналитик УК «Альфа-
Капитал»

Иван Копейкин, 
эксперт ФГ «БКС»

Георгий Ващенко, 
начальник управления 
операций на российском 
фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс»

Сергей Дроздов, 
аналитик ГК «Финам»

Андрей Хохрин, 
начальник управления 
по работе с состоятельны-
ми клиентами ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»

Михаил Поддубский, 
ведущий аналитик 
Промсвязьбанка

Яков Яковлев, 
старший аналитик «Атона» 
по долговому рынку 
и макроэкономике

Алексей Михеев, 
аналитик ВТБ24

Эксперты:

Как изменятся курсы доллара и евро к концу сентября

Месяц спекуляций
ДАНИЛ СЕДЛОВ

В сентябре курс рубля к дол-
лару и евро будет зависеть 
от спроса на ОФЗ со сторо-
ны иностранцев, а также 
от решения Банка России 
по ключевой ставке, счита-
ют опрошенные финанси-
сты.  Какими будут курсы 
доллара и евро к концу 
месяца?

В сентябре на динамику курса руб-
ля к доллару и евро будет влиять 
прежде всего изменение спроса 
на рублевые активы со стороны 
инвесторов, риторика Банка Рос-
сии с намеками на дальнейшую 
денежно-кредитную политику, 
а также ситуация на нефтяном 
рынке. Именно эти факторы по-
лучили наибольшее количество 
высших оценок (по пятибалльной 
системе, где 1 — слабое влияние, 
5 — сильное) от аналитиков, опро-
шенных РБК.

В начале осени рубль будет 
получать поддержку от притока 
средств иностранных инвесто-
ров в российские долговые бума-
ги, говорит начальник казначей-
ства СДМ-банка Эдуард Лушин. 
Значительная часть этих средств 
будет приходиться на операции 
carry trade (спекулятивная страте-
гия, основанная на разнице про-
центных ставок в разных стра-
нах). «Спрос на государственные 
бумаги за последний месяц идет 
со стороны самых разных групп 
иностранных инвесторов — мно-
гие за время паузы в снижении 
ключевой ставки Банка России 
наращивают позиции в ОФЗ, по-
скольку прогнозы аналитиков 
указывают на более активные 
действия Центробанка по смягче-
нию монетарной политики этой 
осенью», — подчеркивает эксперт.

Аналитик «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков также счи-

тает, что в сентябре иностран-
ные спекулянты активизиру-
ются, стремясь получить мак-
симум прибыли в преддверии 
снижения ключевой ставки ЦБ. 
На этом фоне риторика Центро-
банка о дальнейших действиях в 
сфере монетарной политики, а 
также само заседание регулято-
ра 15 сентября будут играть осо-
бую роль в динамике рубля в этом 
месяце.

«Замедление инфляции до 
3,4% в августе предоставляет 
большие возможности регулято-
ру для более агрессивного сниже-
ния ставки. Соответственно, это 
повышает интерес спекулянтов 
к российским долговым инстру-
ментам в краткосрочной перс-
пективе», — говорит он.

При этом, по наблюдениям 
эксперта, последние размеще-
ния ОФЗ в августе, на которых 
спрос превысил предложение в 
три раза, свидетельствовали о 
том, что инвесторы согласны на 
уменьшение доходности, так как 
формула «ставка минус инфля-
ция» сохраняет за рублем статус 
высокодоходной валюты. В этой 
связи иностранные участни-
ки рынка могут продолжить со-
вершать сделки в рамках carry 
trade даже после смягчения мо-
нетарной политики на заседа-
нии 15  сентября, предполагает 
Кочетков. По оценкам старшего 
аналитика ИК «Атон» Якова Яков-
лева, с учетом паузы в снижении 
ставки на предыдущем заседании 
28  июля регулятор  может опу-
стить в сентябре ключевую став-
ку сразу на 0,5 п.п.

Новости нефтяного рынка — 
выход еженедельной статистики 
по запасам нефти в США и данные 
о выполнении договоренностей 
по сокращению нефтедобычи в 
рамках формата ОПЕК+ — также 
будут влиять на курс рубля к дол-
лару и евро в сентябре, говорит 

эксперт ФГ «БКС» Иван Копейкин.
Запасы нефти в США сокраща-

ются уже два месяца подряд. По 
данным Управления по энергети-
ческой информации США, на не-
деле, завершившейся 25 августа, 
объем нефтяных резервов в стране 
уменьшился на 5,392 млн барр., 
до 457,8 млн барр., тогда как ана-
литики Thomson Reuters ожида-
ли снижения запасов сырой неф-
ти только на 1,908 млн барр. Со-
хранение такой динамики в сен-
тябре способно поддержать цены 
на нефть и, соответственно, курс 
рубля. В противном случае сто-
имость нефти пойдет вниз, спо-
собствуя ослаблению российской 
валюты. Аналогичный эффект на 

курс рубля могут оказать сообще-
ния в СМИ о слабой дисциплине 
участников ОПЕК+ в выполне-
нии договоренностей о сокра-
щении нефтедобычи примерно 
на 1,8 млн барр. в сутки до конца 
марта 2018 года, отмечают опро-
шенные РБК эксперты. В поне-
дельник, 4 сентября, стоимость 
барреля Brent на лондонской 
бирже ICE к 18:00 мск составля-
ла $52,65.

Важным фактором для ру-
бля — в частности, для его курса 
к евро — станет заседание Евро-
пейского центробанка, которое 
состоится 7 сентября. Инвесто-
ры будут ловить намеки от ЕЦБ 

на сворачивание программы ко-
личественного смягчения (QE) и 
ужесточение монетарной поли-
тики, что будет способствовать 
укреплению евро к большинству 
мировых валют, включая рубль. 
«ЕЦБ может досрочно свернуть 
программу количественного 
смягчения, ранее были намеки, 
что это может произойти в сен-
тябре. Сейчас евро растет против 
доллара на фоне хороших макро-
экономических данных, что яв-
ляется поводом к сворачиванию 
программы»,  — объясняет на-
чальник управления операций 
на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Георгий 
Ващенко.

Впрочем, даже если ЕЦБ ре-
шит повременить с приостанов-
кой программы QE, рубль все рав-
но ослабеет к евро по итогам засе-
дания европейского регулятора, 
утверждает аналитик ВТБ24 Алек-
сей Михеев. Такая реакция будет 
обусловлена тем, что последние 
несколько месяцев курс евро рос 
опережающими темпами, укре-
пляясь к доллару. «Если пара 
евро/доллар начнет назревшее 
снижение по результатам выступ-
ления главы ЕЦБ Марио Драги, то 
начнется общий тренд на уход от 
риска на всех рынках, будет па-
дать и рубль», — комментирует 
эксперт. При этом финансисты 

не ждут каких-либо конкретных 
действий от других зарубежных 
регуляторов — Нацбанка Швейца-
рии и ФРС США, заседания кото-
рых также состоятся в сентябре.

На динамику валютных кур-
сов в сентябре будут оказывать 
значительное влияние и воз-
росшие геополитические риски, 
связанные с ухудшением отно-
шений   между США и Россией, 
а  также обострением ситуации 
на Корейском полуострове, схо-
дятся во мнении опрошенные 
аналитики.

Так, 2 сентября в здании 
российского генконсульства в 
Сан-Франциско, а также в торг-
предствах России в Вашингто-
не и Нью-Йорке прошли обыски. 
Все эти помещения, согласно ре-
шению властей США, должны 
были к этому дню закрыться — 
так Вашингтон ответил на ре-
шение Москвы сократить коли-
чество американских диплома-
тов в России. Из-за намерения 
американских спецслужб осмо-
треть помещения дипломати-
ческих объектов Россия вручи-
ла ноту протеста посланнику по-
сольства США в Москве. В свою 
очередь, Северная Корея 3 сен-
тября объявила об успешном ис-
пытании водородной бомбы, что 
вызвало резко негативную реак-
цию мирового  сообщества. Все 
это создает дополнительные ри-
ски для рубля, убежден Георгий 
Ващенко.

С учетом перечисленных и 
прочих факторов участники 
опроса РБК предполагают, что 
к  закрытию торгов на Москов-
ской бирже в пятницу, 29 сен-
тября, курс доллара будет нахо-
диться в диапазоне 58,7–59,6 руб., 
евро — 68,5–69,3 руб. На момент 
публикации прогноза 4 сентя-
бря доллар на Московской бирже 
торговался у отметки 57,7 руб., 
евро — 68,8 руб. 
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